

LA OBRA DEL MAESTRO

Los albañiles madrileños quieren ser dignos discípulos de Iglesias

Allá por el año 1887 se publicaba en EL SOCIALISTA un entrefilet invitando a los trabajadores que desearan ingresar en el Partido acudieran los días festivos, de ocho a diez de la noche, a la calle de Hernán Cortés, 8, principal, donde estaba domiciliada nuestra Redacción. Muy lentamente llegaban los adeptos, y un domingo se presentó en la que entonces era «casa social» de los obreros organizados madrileños el hoy veterano camarada Saturnino González, que deseaba afiliarse al Socialismo, como antes, en 1882, ya había pertenecido a la Federación Regional.

Puesto al habla Saturnino González con Pablo Iglesias y aquel puñado de hombres heroicos que entonces estaban al frente de EL SOCIALISTA, del Partido, del Arte de Imprimir y de los pocos núcleos obreros existentes, bien pronto fué convencido el que hoy figura con el número 1 de la Sociedad «El Trabajo» de que era necesario organizar a los albañiles madrileños. E inmediatamente se pusieron manos en la obra.

De acuerdo Iglesias y Saturnino, ya no dejó de hablarse del asunto, y en el local de la calle de Hernán Cortés se verificaron entrevistas, allí se redactó el reglamento de la nueva entidad obrera, y allí se verificó la asamblea para su constitución. Y tras diversas incidencias, el año 1888 funcionaba la Sociedad de Albañiles, después de ser sobrepasado el proceso contra Saturnino González como firme del reglamento aprobado, pues el gobernador lo había enviado a los Tribunales, y Saturnino fué detenido dos veces, quedando en libertad bajo fianza.

Duros fueron los primeros tiempos para la organización de los albañiles, no desmayando jamás Saturnino González y otros pocos compañeros; pero no había que apurarse—les decía Iglesias—, porque allí tenían local, luz y cuanto les hiciera falta, sin pagar un céntimo. Y en esta situación vivieron los albañiles madrileños sociariamente hasta mayo de 1890, en que su entidad comienza a adquirir impulso y vida propia y a entreverse la potencialidad enorme de la hoy gloriosa Sociedad «El Trabajo». Iglesias fué, para los albañiles, como para los de tantas otras profesiones, el alma, el guía, el espíritu paternal; EL SOCIALISTA estuvo siempre dispuesto a orientar, a defender y a propagar la buena nueva de la Asociación, y la Agrupación Socialista y el Arte de Imprimir se hallaron prontos a auxiliar a sus hermanos en los primeros pasos de su vida de lucha de clases.

Así es la historia de la fraternidad humana; así es la sacrosanta tradición de la solidaridad obrera; ahí está la base fundamental de la emancipación de los humildes; sólo practicando esos principios puede llegarse a la transformación del mundo en un régimen de igualdad, de paz y de amor.

Y aquellas reuniones de humildes obreros albañiles (a la «asamblea» para discutir el reglamento, de los dieciocho inscritos sólo asistieron nueve) se han transformado en la poderosa entidad que hoy es orgullo de la clase trabajadora española. ¡Prueba evidente de lo que puede una gran voluntad puesta al servicio de fundamentales principios de justicia!

Hace treinta y ocho años había que ir solicitando y convenciendo individualmente a los obreros albañiles para demostrarles los beneficios de la asociación; hoy queda demostrado esto con sólo la exposición de algunas cifras. Son tan elocuentes los números en este caso, que vamos a dejarlos la palabra:

Al finalizar el mes de noviembre del año 1925, la Sociedad de Albañiles de Madrid «El Trabajo» cuenta con un total de 14.570 asociados.

El capital social de dicha entidad se eleva a la considerable suma de 4.050.142,16 pesetas, distribuidas en la siguiente forma: en la caja de resistencia, 603.433,50 pesetas, y en la caja de socorros, 446.708,57 pesetas.

En atenciones de lucha contra el capital, en defensa de las condiciones del trabajo, la Sociedad de Albañiles madrileños ha gastado en los once primeros meses de 1925 la suma de 436.785,52 pesetas, y como los ingresos fueron de 201.419,25, resultó un superávit de 64.633,73 pesetas.

En cuanto a lo que se refiere a la Sección de Socorros, ha habido un ingreso de 363.135,68 pesetas y un gasto de 315.452,18 pesetas, resultando, por tanto, un sobrante de 47.683,40 pesetas, que, unido a la existencia anterior, hace un total para la caja de Socorros de 446.708,57 pesetas.

Pero, aunque el aspecto de la resistencia sea la base fundamental de nuestra táctica—en la que siempre se inspiraron los albañiles madrileños—, necesario es que expliquemos la importancia de los socorros que tiene establecidos «El Trabajo»:

Durante el período de menos de un año a que se contraen estos datos han cobrado socorro por accidente de trabajo, a razón de 2,50 pesetas diarias, 2.410 asociados.

En fin de 1925 había 195 asociados que estaban percibiendo regularmente pensión de vejez, a razón de 15 pesetas semanales. Además había tres compañeros cobrando la misma pensión semanal en concepto de inutilidad total, y otros tres que, como inutilización parcial, sólo reciben 7,50 pesetas a la semana.

A cada compañero que se inutiliza totalmente en accidente del trabajo le auxilia la Sociedad con 1.000 pesetas, y las inutilidades parciales las socorre con 250 pesetas.

Finalmente, al fallecer el asociado, en concepto de enterramiento se le concede la suma de 100 pesetas. Con este motivo gastó en 1925 la suma de 16.600 pesetas.

No creemos que las expresadas cifras, que indican la vida económica de la Sociedad «El Trabajo», necesiten de glosas para expresar la fortaleza que hoy, después de treinta y ocho años de esfuerzos, poseen los albañiles madrileños.

Pero la fuerza de los albañiles madrileños no ha quedado circunscrita a su profesión, ni siquiera a su industria, ni mucho menos a los límites de la localidad. Y así había de ser, dado el espíritu expansivo de nuestros ideales, dada la visión de fraternidad humana con que los impregnó Pablo Iglesias.

Los albañiles madrileños contribuyeron y auxiliaron poderosamente a la creación de otros núcleos profesionales dentro de la industria de la construcción. Y hoy existe su admirable organismo, la Federación Local de los Obreros de la Edificación de Madrid y su provincia, constituido por los diversos oficios, y cuya autoridad y prestigio es tal, que en los breves años de su actuación no ha registrado más que triunfos y ventajas.

Y esta influencia noble y generosa no podía quedar circunscrita a Madrid, y ha irradiado su luminosidad hacia toda España, llegando a constituirse una excelente Federación nacional, que está en pleno auge, que es ya una firme y positiva realidad y cuya sana y vigorosa demostración de fuerza y orientación quedaron firmemente plasmadas en el tercer Congreso nacional, celebrado en el pasado mes de octubre, asamblea que por sus acuerdos, por su organización y por el número de delegados que asistieron reveló una profunda enseñanza para mucha gente.

Por todo esto, la organización de los obreros de la edificación es hoy orgullo del proletariado militante español, porque han llegado a constituir sólidos baluartes dispuestos a reñir constantemente nuestra batalla contra el egoísmo y los privilegios del régimen capitalista y porque además lo hizo siempre con norte firme, con clara visión del problema social y con exquisito tacto dentro de las realidades en que vivimos.

La Sociedad de Albañiles «El Trabajo», al reunirse el otro día por primera vez en asamblea general después de la muerte del maestro de todos nosotros, tomó interesantes acuerdos en memoria de Pablo Iglesias, acuerdos registrados ya en estas columnas y que por su gran importancia y trascendencia nos inducen al comentario.

Al coger la pluma para cumplir este deber, acuden a nuestra mentalidad multitud de pensamientos y recuerdos, que hemos creído indispensable hacer esta ligera reseña de antecedentes para llegar a la explicación, a la justificación del porqué de esta noble y generosa acción de los albañiles madrileños. Es tan brillante la historia de la Sociedad «El Trabajo», es tan consecuente esta entidad en sus prácticas de solidaridad moral y material hacia todos sus hermanos en explotación, que por extraordinarios que fueren los acuerdos, a nadie que estuviera en antecedentes podría extrañarle la conducta seguida en este caso. Porque hay que tener en cuenta que se trata nada menos que del hermano mayor, del guía, del inspirador, del hombre todo espíritu, del ideal hecho carne; de Pablo Iglesias, a quien tanto debemos y de quien los albañiles madrileños, como otros muchísimos trabajadores, quieren ser dignos discípulos, e imitarle en sus hechos y seguirle en sus consejos, ya que no pueden igualarle en pensamiento.

Pero, como ya nos hemos extendido demasiado, dejaremos el comentario para otro día.

LA FUENTE MILAGROSA, por Alfara



—Pero, hombre, ¿qué haces?
—Ya lo ves: imitando a Cristo en sus milagros, para que abunden las subsistencias.

Altas en el Partido

Una Agrupación más.

Después de cumplir los trámites reglamentarios ha sido alta en el Partido la Agrupación Socialista de Novelda, constituida por veinte compañeros.

La importancia obrera de esta localidad y el entusiasmo con que los camaradas adscritos a la nueva Agrupación vienen a trabajar por los ideales, son garantía de que en Novelda tendrá muy pronto el Socialismo un importante baluarte.

Sean bien venidos al Partido los camaradas que constituyen la nueva entidad.

ZARAGOZA. 23.

Han sido alta en esta Agrupación los compañeros Antonio García Sánchez, Luis Trigo y Puyol, Pablo Chivite, Martínez, Pascual Andrés Campos, Mariano Torrecilla Muñio, Antonio Balaguer Galindo, Domingo Balaguer Galindo, Fermín Andrés Sicañán, Lorenzo Gracia Gracia, Miguel Diego Domínguez, Joaquín Herrero Gintarte, Celerino Andrés Jestre y José Satué Malo.

Trece nuevos compañeros que es de esperar laborarán activamente por la prosperidad del Partido y de nuestro querido órgano, EL SOCIALISTA.—Ch.

JEREZ. 23.

Tenemos la satisfacción de hacer público que han ingresado en la Agrupación Socialista los estimados compañeros Andrés Borrego Vega, Francisco Martínez Fernández, Miguel Jaén Olivares, José Romero Ortiz, Gabriel García Maeso, Juan Narváez Ladrón de Guevara, Antonio Menacho Ramírez, Juan Román Paz, José Salcedo Reina, Antonio Cano Carmona, Juan García Escribano y Cristóbal Pérez Soto.

Estos dignos compañeros vienen al Partido llenos de fe y entusiasmo. En pocos días ha habido dieciocho altas en la Agrupación.

Aconsejamos a todos muchísima actividad en la propaganda de EL SOCIALISTA, que debemos difundir por todos los pueblos de la región, por medio de los recorros, entradores de frutas y hortícolas, choferes, carteros y obreros agrícolas. Llevemos a todas partes la fe, el entusiasmo y el optimismo, que la fecunda semilla del Socialismo está llamada a producir muy copiosos frutos en Andalucía. ¡Arrriba los corazones, queridos compañeros!—A. R. R.

EILDA. 23.

Ha ingresado en esta Agrupación Pedro García Martínez, notándose además un buen ambiente en muchos simpatizantes, que esperamos no demoren su ingreso en el Partido, para bien de las ideas y beneficio de la organización.—Luis Arráez.

Las conferencias en la Casa del Pueblo

Mañana publicaremos amplia información de las conferencias explicadas en la Casa del Pueblo por el doctor Pitágora y la señorita Victoria Kent, licenciada en Derecho.

Fueron disertaciones interesantísimas, que acreditan la competencia profesional de quienes las explicaron.

Notas de Valencia

Homenaje a Rusiñol.

VALENCIA. 23.—En el teatro Principal se ha celebrado un homenaje a Santiago Rusiñol, organizado por los periodistas valencianos con la cooperación de la compañía, en la que figura Margarita Xirgu, y diversas entidades culturales y artísticas. La función fué un éxito.

Carteles sobre el Retiro obligatorio.

Ha quedado abierta al público la Exposición de carteles sambólicos de la obra del Retiro obrero, organizada por la Caja de Previsión social del reino de Valencia. El número de trabajos es grande, y la Exposición podrá visitarse los días laborales, de diez a una y de cuatro a seis, en el local de las oficinas de dicha entidad, plaza de Emilio Castelar, 18, segundo.

Nos parecen inconvencientes esas horas para los obreros.—Iraozo.

El Partido Socialista francés vota mil francos para el monumento a Iglesias

PARIS. 23 (7 L.).—Reunida hoy la Comisión Administrativa del Partido Socialista, por unanimidad ha acordado dedicar 1.000 francos a la suscripción abierta por los socialistas españoles con propósito de erigir un monumento en la tumba del querido maestro Pablo Iglesias.—Floreal.

Se da el nombre de Iglesias a una calle

JEREZ DE LA FRONTERA. 24.—La Comisión permanente de este Ayuntamiento ha tomado el acuerdo de dar el nombre de Pablo Iglesias a la titulada Arboledilla. Lamentamos que algún reaccionario votara en contra de un deseo tan unánime en el pueblo como era este de poner el nombre de nuestro querido compañero a una de las calles de Jerez, y lo lamentamos por él más que por nosotros, que se ha dado a conocer como hombre mezquino.—A. R. R.

Leed LA LUCHA DE CLASES, semanario socialista de Bilbao.

Dirección: San Francisco, 9 y 11.

LA POLÍTICA MUNICIPAL

Consideraciones sobre las futuras elecciones municipales en Bélgica

Dentro de pocos días, las Cámaras tratarán de la fijación de la fecha de las próximas elecciones municipales. Nuestros amigos del grupo parlamentario socialista han expresado su deseo de que la fecha se designe para el tercer domingo de septiembre.

El Congreso de la Federación Nacional de concejales municipales y provinciales socialistas, que se verificará los días 30 y 31 del presente mes, en Charleroi, acordará el programa electoral municipal. Pronto, los votos designarán a los camaradas que habrán de representar al Partido en los Ayuntamientos.

Tenemos la convicción de que reforzaremos seriamente el número de concejales socialistas. En muchos Municipios de Flandes y de la Walonia entraremos por primera vez en las Casas comunales, y en otras será aumentada nuestra representación, el número, respetable ya, de alcaldes rojos.

Muchas veces lo hemos dicho ya, pero hay que repetirlo incesantemente: son escasos los compañeros que adquieren preparación para ejercer las funciones públicas y administrativas. La política municipal de la mayoría de los partidos burgueses se caracteriza por la rutina y la inercia. Nosotros debemos sustituirlas por la vida, por la iniciativa. Es evidente, desde luego, que para conseguir esto necesitamos hombres y mujeres capacitados. Formar esas especialidades debe constituir en los presentes momentos nuestra principal preocupación, y formarlas dentro de la clase obrera.

Inteligencia y buena voluntad encontraremos siempre; pero éstas no prestan la capacidad, que sólo se adquiere mediante el estudio y la experiencia. Más que ningún otro partido, el nuestro desarrolla la capacidad de sus hombres en sus numerosas organizaciones, y podemos declarar con orgullo que se han revelado muchas. Necesitamos, no obstante, acudir a todos los medios para aumentar las capacidades, con objeto de no dejarnos sorprender por los acontecimientos.

¡No estamos comprobando a cada paso que la buena voluntad y la inteligencia no bastan para desempeñar satisfactoriamente un cargo político, sino que es menester también una suma de conocimientos previos de los asuntos y engranajes administrativos? ¿No vemos que cuando falta esa capacitación, los mandatarios comunales están con frecuencia a mer-

ced de la mala fe y de la mala voluntad de los funcionarios, aliados casi siempre a nuestros adversarios políticos?

El estudio de las cuestiones administrativas es indispensable a cuantos el día de mañana hayan de traspasar por primera vez los umbrales de los Ayuntamientos.

Nuestro organismo nacional, la Federación de concejales municipales y provinciales, de acuerdo con las Federaciones de distrito de los elegidos comunales, organizará un ciclo completo de cursos prácticos, que serán explicados por nuestros mejores especialistas.

Es preciso que nuestros mandatarios estén bien percatados de sus derechos, de sus deberes y de sus responsabilidades. Deben conocer de un modo perfecto nuestro programa electoral. Es evidente que éste no encierra sino los principios esenciales. No puede, en efecto, tratarse más que de líneas generales y no de programas estrictamente aplicables en cada uno de los Ayuntamientos, pues hay ciudades poderosas, las hay industriales y obreras, otras son ciudades burguesas, otras pobres y otras ricas. No puede haber dentro de estas categorías idéntica actividad.

Nuestros mandatarios deben saber que sirviendo los intereses de los trabajadores son los mejores servidores del interés público.

Al cabo de muchos esfuerzos, las Cámaras han votado la ley que autoriza a los Municipios a asociarse para fines de utilidad pública. El egoísmo de los Municipios burgueses les impide muy frecuentemente practicar esas inteligencias fecundas, y es preciso que en ese terreno las Municipalidades socialistas den prueba de lo que son capaces.

Quienes entre nosotros asuman mandatos políticos deben saber que éstos constituyen cargas pesadas, y además, que deben poseer conocimientos muy amplios y seguir estudiando sin tregua.

Para llevar a término nuestra obra constructiva, es preciso que nuestros mandatarios consagren al estudio de los problemas municipales una gran parte de su tiempo.

Tenemos la convicción de que podremos contar con ellos; y ahora, ¡a trabajar!

Juan PATOU
Secretario de la Federación Nacional de Concejales y Diputados Provinciales Socialistas.

Efemérides

25 de enero de 1857.—Nace en Waterford (Irlanda) el físico y químico Roberto Boyle, hijo del primer conde de Cork. Dedicó el estudio de las químicas y de las ciencias experimentales, y estuvo varios años en el continente ampliando sus conocimientos. En 1854 se trasladó a Oxford, donde realizó muchos experimentos sobre neumática, perfeccionando la bomba de aire. En 1859 fué a vivir a Londres, interviniendo asiduamente en los trabajos científicos de la Royal Society, que había contribuido a fundar, y cuya presidencia no aceptó, como tampoco la dignidad de par. Realizó varios experimentos interesantes en química, considerándose como uno de los fundadores de esta ciencia. También se entretuvo en estudios teológicos y fué propagandista ardiente de la Biblia. Un incendio que destruyó la mayor parte de sus manuscritos le obligó a rehacerlos en la última época de su vida. Murió en Londres el 30 de diciembre de 1891, y fué enterrado en la abadía de Westminster. La lista de sus obras científicas y filosóficas es numerosa.

25 de enero de 1889.—Muere en Badajoz el notable actor cómico Juan José Luján. En Madrid, donde nació en 1831, tenía una tienda de muebles de pino en la calle de Tudescos. Aficionado al arte escénico, tomaba parte en funciones de aficionados, en las cuales alternaba con Vallés, Riquelme y otros que por entonces comenaban también su carrera artística. En 1867 figuró ya en una compañía seria en el teatro de la Flor, situado en la calle de la Flor Baja, donde hoy está la iglesia de los jesuitas. Pasó luego al teatro de Variedades, donde trabajó con Mesejo y Vallés, siendo además empresario. Allí actuó durante muchos años, estrenando infinitas obras de las llamadas del género chico, como Los baños del Manzanares, La canción de la Lola, De Getafé al Paraiso, celebradísima en aquella época, y en las que hacía su gracia inimitable. El incendio del teatro dió fin a aquella fructífera campaña, y Luján empezó a trabajar por provincias, muriendo en Badajoz durante el curso de una de sus expediciones.

25 de enero de 1900.—Para celebrar la inauguración del nuevo local del Centro Obrero de la calle de Relatores, en Madrid, por resultar insuficiente el de la calle de la Bolsa, verificóse una velada en el salón grande del mismo, en la cual hicieron uso de la palabra los compañeros Guizarro, Andrés, Caballero, Barrios e Iglesias. Aquel local, donde

además se instaló la Cooperativa Socialista con un pequeño café, y que en un principio parecía llenar las necesidades de la organización, llegó muy pronto a ser insuficiente ante el gran incremento adquirido por las Sociedades, hasta el punto de que allí germinó la idea de adquirir el edificio con objeto de dedicarlo por entero al servicio de las entidades domiciliadas en la casa; pero la iniciativa se amplió, buscándose una casa que reuniese amplitud suficiente para las futuras necesidades. El resultado de estos trabajos fué la adquisición del palacio de la calle del Piamonte, inaugurado como Casa del Pueblo en 1905 y que a pesar de las ampliaciones en ella realizadas es ya incapaz para cobijar las muchas Sociedades que allí tienen albergue.

Conferencia de Mateos

Organizada por el Sindicato Metalúrgico «El Baluarte», se celebrará el próximo día 27, en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las siete de la tarde, una conferencia a cargo de nuestro querido amigo Francisco Mateos, colaborador artístico de EL SOCIALISTA, que disertará acerca del tema «La máquina y el arte». Recomendamos a todos los trabajadores la asistencia a este interesante acto cultural.

Por un diario del Socialismo francés

Al terminar el último Congreso extraordinario del Partido Socialista, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores, se votó por unanimidad una moción que dice así:

«El Congreso felicita a la Comisión Administrativa permanente (Comisión Ejecutiva) por haber tomado la iniciativa de llamar a las Federaciones de provincias a realizar un esfuerzo para crear un diario central del Partido, único medio de asegurar el conocimiento exacto de su ideal y de su acción, y de permitirle la dirección asimismo del Partido.

Espera que las Federaciones prestarán todo su concurso para crear dicho órgano diario en la prensa.»

Esto como respuesta a la campaña inabundante realizada por la prensa radical contra el Partido antes de celebrar el último Congreso, y que, aún no recitado el acuerdo que conocen nuestros lectores, se aprestan ya a combatir.

Vivamente deseamos que el Partido Socialista de Francia consiga realizar en breve plazo el esfuerzo que supone la aparición de un diario, tan necesario a su actuación.

Conferencias de La Mutualidad Obrera

Mañana, martes, a las siete de la tarde, explicará una conferencia en el salón grande de la Casa del Pueblo el doctor

Don José Sanchiz Banús

joven e ilustre especialista de enfermedades mentales del Hospital General, que disertará acerca del siguiente tema:

“Los peritajes psiquiátricos en materia de Derecho penal: Crimen y locura”

Se trata de un tema interesantísimo, que explica la naturaleza de muchos hechos delictivos en apariencia, y en el que se halla especializado este competente profesor. ¡Trabajadores: Acudid a la conferencia!

Inauguración del Centro Obrero de la calle de Relatores

25 de enero de 1900.—Para celebrar la inauguración del nuevo local del Centro Obrero de la calle de Relatores, en Madrid, por resultar insuficiente el de la calle de la Bolsa, verificóse una velada en el salón grande del mismo, en la cual hicieron uso de la palabra los compañeros Guizarro, Andrés, Caballero, Barrios e Iglesias. Aquel local, donde

Noticias del día

Don Alfonso, a Sevilla y a Doñana. Acompañado del marqués de Viana, conde de Maceda y duques de Arjón y de Tarifa, salió anoche en el expreso para Sevilla don Alfonso.

Al llegar a Sevilla continuará el viaje al coto de Doñana, donde asistirá a una cacería que en su honor ha organizado el duque de Tarifa.

Mitín sanitario. En el teatro Reina Victoria se celebró ayer un nuevo acto de la campaña sanitaria, presidido por el gobernador, en el que tomaron parte el doctor Navarro Fernández, señorita Remedios López y Regina y señores Peña Herrero, Huerta López, Hernández Alonso, Lozano, Maestro Ibañez, Salazar Alonso y Serrano Batanero.

General enfermo. Se encuentra enfermo de bastante gravedad el general don José Marina.

«República» Elementos activos del republicanismo, entre los que figuran los señores Santamaría, Ullé, Gardó y otros, se proponen editar un semanario titulado «República», cuyo primer número aparecerá el próximo día 11 de febrero.

Casas baratas. En la reunión celebrada por los representantes de las Cooperativas «Radical para la Construcción de Casas Baratas», el Hogar Ferroviario, de Telégrafos, del ministerio de la Guerra, Los Tilos, de Carteros, La Ciudad Jardín del Norte y de Los Pinares, se tomaron los siguientes acuerdos:

Primero. Visitar al ministro del Trabajo para solicitar la rápida solución de los expedientes de concesión de préstamos a las Cooperativas por riguroso orden de fechas de calificación de terrenos. Segundo. Constituir una Federación Nacional de Cooperativas para la defensa de los intereses comunes, nombrando una Comisión encargada de redactar un proyecto de estatutos, que se remitirá a cuantas Cooperativas envíen su adhesión hasta el 31 del corriente a la oficina de la Cooperativa Radical, calle Mayor, número 4.

Nueva Biblioteca Popular. Hoy se ha inaugurado en la calle Mayor, 35 (distrito de La Latina) la quinta Biblioteca popular de Madrid de las instituidas por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

El presidente se irá el día 29 a Barcelona. El presidente del Consejo se irá a Barcelona el día 29 del actual.

En los ministerios. Despacharon con el presidente el director de Comunicaciones y el ministro de Marina. Recibió, entre otras personas, al presidente de la Asociación de periodistas extranjeros, mister Beny; al alcalde y al presidente de la Diputación de Málaga, y al director de la Banca privada.

El ministro de Marina recibió al ex ministro señor Jimeno y al alcalde de Valencia. El ministro de Hacienda dijo a los periodistas que estaba satisfecho de la marcha de la elaboración de los tres decretos tributarios, así como de las corrientes de armonía establecidas entre los representantes de entidades y Cámaras y el Gobierno.

Añadió que, después de suavizarse asperezas, se llegará a normas que permitan el desenvolvimiento de los decretos en términos de eficacia, y que recibe informes detallados de ocultaciones que, cuando se hagan públicas, causarán sorpresa al público ante lo que aquellas representan.

Terminó dando cuenta de la firma de varios decretos, entre ellos uno sobre las bajas en la contribución territorial en relación con los alquileres, y otro de reforma de procedimientos en los empréstitos de Crédito Local, encaminado a que los dictámenes relativos a los empréstitos duren, como máximo, tres meses. Recibió a una Comisión de comerciantes y productores de la vega de Jumilla; al presidente y al secretario de la Defensa Mercantil Patronal; al secretario del Ayuntamiento de Laguardia; al encargado de Negocios extranjeros de Alemania; al presidente de la Cámara de la Propiedad de Albacete; al alcalde de Valencia, y a una Comisión de la Unión.

El ministro de la Gobernación recibió a los presidentes de las Diputaciones que se hallan en Madrid y a varios gobernadores. El del Trabajo recibió a una Comisión de la Federación de Cámaras de la Propiedad Urbana, para darle cuenta de las reuniones de la Junta consultiva de dichas Cámaras, y del escrito con las conclusiones que eleva dicha Junta al Gobierno en relación con los decretos fiscales.

Recibió al secretario de la Delegación del Trabajo en Barcelona; al Comité de la Exposición de Maquinaria; a un representante de la Cámara de Comercio de Barcelona; al presidente de las Previsiones Constructoras de Casas Baratas y Económicas; a una Comisión de Cooperativas de Casas Baratas, para pedirle que se hagan efectivas las cantidades asignadas para empréstitos sobre terrenos; al presidente de la Federación de Cooperativas.

La jornada de trabajo en las barberías.

También recibió el ministro del Trabajo a una Comisión de la Asociación de Dependientes de Peluquerías y Barberías de Madrid, para hablarle de asuntos relacionados con la jornada y el contrato de trabajo, que los patronos y algunos otros elementos quieren quebrantar.

Suspensión de una vista. Parece ser que, como consecuencia de haber sufrido un accidente grave una persona de la familia del defensor que ha de actuar en la vista contra el legionario señalada para mañana, ésta ha sido suspendida por unos días. La causa, como decimos, es contra un legionario, acusado de robo, homicidio y otros delitos, para el que pide el fiscal la pena de muerte.

El uraído España-Argentina. Por causas atmosféricas ha sufrido un nuevo aplazamiento la salida de Las Palmas del hidroavión «Plus Ultra». La salida está anunciada para mañana.

NOTAS DEPORTIVAS

DIFÍCIL VICTORIA DEL RACING

«Natur» celebró sus concursos de atletismo.—Derrota de la Unión de Irún y del Barcelona. A punto estuvo el Racing Club de haber sufrido un serio tropiezo en su partido de ayer con el Unión. Este equipo es el causante de dar disgustos en su campo durante todo el campeonato. Y justo es reconocer que ayer, aunque salió nuevamente derrotado por la mínima diferencia, su labor de conjunto no mereció la derrota. Un empate habría sido una cosa justa.

Tal vez el Racing confiase en una fácil victoria, y probó un nuevo delantero centro, que fracasó lamentablemente, no obstante el mucho juego que se le dio durante todo el partido. El único tanto que se marcó en este encuentro fue a los doce minutos del primer tiempo un despeje flojo de Ibañez, que estuvo a punto de entrar en la portería del Racing, pero fue aprovechado por Ricardo Álvarez para conseguir el tanto de la victoria.

Después peloteo insulso por ambas partes, algunos centros de Marín que nadie remató, y cuando el árbitro de Aragón, Adrados, que por cierto arbitro bastante mal, dió por terminado el encuentro, tres minutos antes de la hora reglamentaria, parte del público había abandonado el campo por la poca brillantez del partido. La defensa del Racing hizo el peor partido de la temporada.

El Unión siguió demostrando que no tiene en su línea de ataque un delantero que sepa chutar. Los equipos estuvieron así formados: Racing: Zubeldia, Castilla, Calvo, Ortiz, Caballero, Gonzalo, Pepín, Vicente, Riu, Alvaré (R.), Alfredo. Unión: Ibañez, Zurdo, Zugazaga, Joaquín, Chales, Mirno, Marín, Isidro, Carrasco, Lozano, Isidro II.

EN PROVINCIAS

El Español venció al Barcelona. BARCELONA, 24.—En el campo del Español se ha jugado el partido de campeonato entre estos dos equipos, bajo el arbitraje de Murguía.

Derrota del Unión de Irún. SAN SEBASTIÁN, 24.—En el campo de Atocha, dirigido por el catalán Cruella, se ha jugado esta tarde el partido de campeonato entre irundarras y donostiarres.

ATLETISMO

Los concursos de «Natur». Con bastante público, se celebraron ayer mañana, en el campo de la Gimnástica, los concursos de atletismo organizados por la Agrupación Deportiva Obrera «Natur».

100 metros: 1, Alejandro García, en 12 segundos; 2, Anselmo Varela; 3, Emilio Sáez; 4, F. Fernández (retirado). 200 metros: 1, Antonio Varela, en 28 segundos; 2, Antonio Castellote; 3, Maximino Riesgo; 4, Alejandro García; 5, Desiderio Cabañas; 6, Satorio Martín; 7, José Tornell; 8, León García.

Participaron en este prueba siete. El jefe de la Sección de «cross» de la Gimnástica, señor Moreno, en unión de otro gimnástico, ayudaron grandemente al compañero Domingo Tornell, por lo que en nombre de la Agrupación Obrera le damos las gracias.

Libros y revistas

Hemos recibido las siguientes publicaciones: «El amigo Dolores», novela, de los señores De la Cueva (don Jorge y don José). «Boletín Oficial de la Inspección General de Pósitos». Memoria de la Banca Amús correspondiente al ejercicio cerrado el 30 de junio de 1925, leída y aprobada en la junta general ordinaria celebrada el 28 de noviembre del mismo año.

El futuro empréstito municipal

Ya ha lanzado el señor Suárez de Tangil la cifra del empréstito. No son doscientos millones, como en principio anunció, sino doscientos setenta y cinco. Claro que la Comisión puede luego introducir modificaciones en el proyecto, pero...



No vamos a combatir si quiera el empréstito, sino su aplicación.

Las cantidades que se han publicado, se amontonan merced a un estudio previo bien meditado? No; merced a cálculos caprichosos que hasta la fecha no tienen realidad alguna en los proyectos técnicos indispensables para conocer el desarrollo de las obras. Uno de los problemas más angustiosos de la vida madrileña es el de la vivienda, en su triple aspecto: abundancia, baratura e higiene. ¿Cómo se aborda? Se consignan simplemente «cuatro» millones de pesetas, con los cuales puede ocurrir lo que con los «ocho» millones del empréstito anterior: que a pesar del apremio, de la necesidad, aún no se han invertido ni se sabe cuándo se invertirán. Se consignan, sin embargo, 25 millones para la prolongación de la Castellana y el nuevo Hipódromo.

Nosotros no decimos que no esté bien esa obra, si se ha de dar a Madrid un carácter de población elegante; pero afirmamos que por ahora no es de necesidad; es más bien una obra de lujo, superflua, y en un momento de dificultades económicas como el presente no se puede pensar en esa obra, que costará, no los millones que se consignan, sino muchos más, sin ningún resultado práctico.

Uno de los problemas más urgentes sería higienizar las viviendas de vieja construcción de los distritos de la Inclusa, Hospital, La Latina y otros puntos extremos de la ciudad. ¿Y qué obra no se podría realizar con esos 25 millones demoliendo edificios viejos, sin ventilación, y edificando en su lugar casas aereadas, soleadas y con aquellas condiciones de higiene y salubridad que determinan las nuevas orientaciones de la construcción?

No basta tener las calles centrales de la población bien pavimentadas y limpias, ni es suficiente tener parques de recreo y grandes paseos, para dar la impresión de que Madrid es una gran ciudad moderna. Es menester que esa impresión surja del conjunto de la vida de la población. Se consignan 30 millones para expropiaciones en el extrarradio. ¿De qué manera se va a administrar el desarrollo de esa nueva zona de Madrid? ¿Se va a abrir una cuenta aparte, o se va a englobar todo en la cuenta general? Si el extrarradio se va a hacer con sus propios ingresos, ¿por qué no se aguarda a que esté hecho el estudio técnico definitivo de las obras para levantar un empréstito exclusivamente para ellas? Esto simplificaría la administración y daría mucha luz a su desarrollo. Se consignan también 17 millones para tranvías y ferrocarriles de esta zona. ¿Qué tranvías y ferrocarriles son esos? ¿Dónde están proyectados? ¿Es que se va a multiplicar?

SPIEDUM CAFÉ-RESTAURANT. Excelente café expresso. Almuerzos, 4 y 6 ptas. AVENIDA PI Y MARGALL, 5 GRAN VÍA

¡Madres! En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres PAPELES YHOMAR (Tutelares de la infancia.) 1,50 en todas las farmacias. R. GRAMIR, San Fernando, 32 y 34, VALENCIA

PURGANTE BESOY. USO EXTERNO.—Compuesto de yodo, mentol, éter salicílico y alcanfor, calma al instante. CURA INFALIBLE. No macha la piel, no quema, ni produce yodismo. Es mejor que la Tintura de yodo

Reuniones y convocatorias

Sociedad de chóferos y aspirantes de Madrid «La Velocidad». Esta Sociedad se reunirá en junta general ordinaria los días 28 y 30 del actual, y hora de las diez y media de la noche, en el local, para tratar el siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación de actas. 2.º Aprobación de las cuentas correspondientes al cuarto trimestre de 1925; y 3.º Gestiones de la Directiva pendientes de solución en lo que se refiere a «La Velocidad» exclusivamente.

Compañeros chóferos: Esta junta general que convocamos es la última que como Sociedad «La Velocidad» celebramos; por esta importantísima razón rogamos a todos asistan con la mayor puntualidad. Para el próximo mes de febrero se convocará a junta general de todo el oficio, donde las Directivas de la Unión de Conductores y de «La Velocidad», convertidas en Comisiones directoras del nuevo organismo La Unión General de Obreros del Transporte, darán cuenta detallada de sus gestiones, para después, y a la mayor brevedad, convocar a elección de cargos del Comité ejecutivo y de las Comisiones.

Más que nunca se necesita ahora la ayuda de todos para consolidar la obra comenzada. Acudid a las asambleas a discutir los asuntos con sensatez y cordura, para que los acuerdos sean lo más acertados posibles.—La Directiva.

NUESTROS MUERTOS

Pedro Villa García

Esta mañana, a las nueve y media, se ha verificado el entierro civil, en Chamartín de la Rosa, de nuestro correligionario Pedro Villa y García, presidente de la Sociedad de Esteroidipadores de Madrid. Joven aún, pues tenía veintinueve años de edad, ha dejado de existir cuando menos se pensaba, víctima de una enfermedad relativamente rápida.

Hace bastantes años que venía trabajando con mucho entusiasmo y con muchos conocimientos por la idea socialista, y en el movimiento obrero, desde las filas de la Sociedad de Esteroidipadores, en la que deja un hueco difícil de llenar. Era ferviente entusiasta de la Cooperativa Gráfica Socialista, en la que cifraba grandes esperanzas, con visión clara de lo que esta entidad será sin tardar mucho tiempo.

Homenaje al maestro Benedito

En el Palacio se celebró el sábado el té organizado en honor del maestro Rafael Benedito. Ofreció el acto el marqués de Bellamar, quien hizo un bosquejo de la figura del maestro Benedito. El presidente de la Masa Coral, señor Alonso, ofreció al homenajeado una magnífica batuta de honor y el emblema de la agrupación fundada por el maestro Benedito. El secretario, señor Pascual, leyó una inspiradísima composición dedicada al maestro, que fue muy aplaudida. El maestro Benedito dió las gracias por

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

CONSERVAS DE PESCADOS TRADE MARK «VILLARIAS» SANTONA (SANTANDER)

Manufactura Armero-Especialista Reunidas FABRICA DE ESCOPETAS DE CAZA Marca «ALCYÓN» Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danok-Bat. Teléfono 225 - EIBAR (España)

NO DUDE V. EN CATARROS, NEURIAS, SORPES YODEOSAL USO EXTERNO.—Compuesto de yodo, mentol, éter salicílico y alcanfor, calma al instante. CURA INFALIBLE. No macha la piel, no quema, ni produce yodismo. Es mejor que la Tintura de yodo

Del Ayuntamiento

Una Comisión de feriantes ha visitado al señor Suárez de Tangil para pedirle que el Carnaval se celebre en la Castellana.

—Aunque lo venga a pedir todo Madrid —contestó el señor Suárez de Tangil— no se celebrará en dicho sitio. Después agregó, dirigiéndose a los periodistas: «Pocas noticias tengo que darles. La visita al Canal de Isabel II la concertaré ustedes por una nota que facilitará la Presidencia.

En vista del abuso arrojado que viene cometiendo la Compañía Nacional Telefónica en la apertura de osías, he dispuesto que no se abran al día más salas y zanjás que las que puedan ser arregladas; si se faltase a esta disposición, impondrá una multa de 250 pesetas por cada falta. He preguntado—continuó diciendo—al ministerio de Hacienda si va a pagar los derechos municipales que no devenga esta Compañía como consecuencia de la concesión que le ha hecho el Estado. Si el ministerio no abona esos derechos, recurriremos contra la real orden del citado departamento.

También dijo que iba a implantar el nuevo régimen municipal. (1.º) En este nuevo régimen, los tenientes de alcalde sustitutos pasan a regir las Tenencias de Alcaldía, y los tenientes de alcalde efectivos, a regentar los servicios, desapareciendo las Comisiones y las Delegaciones.

Y, por último—agregó—, una noticia importante: Se ha presentado en el Registro una instancia solicitando en arriendo las líneas de tranvías Estaciones y Mercados y Norte, que reversion este año al Ayuntamiento, pagando un canon anual de un millón de pesetas. Se propone en la aludida instancia prolongar las líneas al Extrarradio, y descongestionar la Puerta del Sol, si así lo desea el Ayuntamiento. El arriendo se solicita por veinticinco años. Se ha hecho el depósito de 10.000 pesetas, y se ofrece elevarlo a 100.000, en el acto de la subasta.

Pero ¿se ha hecho ya el pliego de condiciones de arriendo de estas líneas? ¿Se ha incautado ya el Ayuntamiento de ellas? ¿Se sabe siquiera cuándo lo va a hacer?

Tribunal industrial

Señalamiento de juicios para mañana. A las diez.—Amelia María García reclama salarios a Angeles Bellas de Castizo, Jurados: Manuel Alcazar, Arturo Lora, patronos: suplente, Alejandro R. Bermejo, Miguel Llácer y Eusebio García, obreros; suplente, Jorge Unsain.

A las diez y media.—Eduardo Soriano Sánchez reclama salarios al Metropolitan Alfonso XIII, Jurados: Fernando Gutiérrez y Lucas Garza, Arturo Lora, patronos: suplente, Manuel Atienza, Julián Fernández y San ciego Rebato, obreros; suplente, Miguel Llácer.

A las once.—Vicente Parraga Uria reclama salarios a Francisco Parraga, Jurados: Gonzalo Gómez y José Güneba, patronos: suplente, Manuel Atienza, Julián Fernández y San ciego Rebato, obreros; suplente, Miguel Llácer.

A las once y media.—Juan Rivero Yañez reclama salarios a la Sociedad anónima Pescaderías Cornuecas, Jurados: Bartolomé Sanz y Angel Marcos, patronos: suplente, Arturo Lora, José Pol y Roque García, obreros; suplente, Eusebio Martín.

A las doce.—Manuel de Vicente Pascual y otro reclaman salarios a Francisco Parraga Navarro, Jurados: Angel Marcos y Ricardo Téllez, patronos: suplente, Gonzalo Gómez, José García y Jorge Unsain, obreros; suplente, Pedro Fernández.

Espectáculos

Funciones para mañana. PRINCESA.—A las seis y media y a las diez y media, Primer, vivir... LARA.—A las seis, Cancionera.—A las diez y media, La niña de plata.

LA LATINA.—A las seis, Muerte civil.—A las diez y media, El conspirador. ESLAVA.—A las seis, Mary la insoportable. A las diez y media, Susana tiene un secreto.

ALCAZAR.—A las seis, Los chatos.—A las diez y media, El infierno. INFANTA ISABEL.—A las seis y media, Cadenas rotas.—A las diez y media, Los trucos.

REINA VICTORIA.—A las seis y media y a las diez y media, La boda de Quinta Flores. MARAVILLAS.—A las seis y a las diez y media, La española que fue más que reina.

FUENCARRAL.—A las seis y media, Curro de la Cruz.—A las diez y media, El niño de oro. NOVEDADES.—A las seis, La sombra del Pilar.—A las diez y media, Los gavilanes.

PAYON.—A las seis, Los sobrinos del capitán Grant.—A las diez y media, Curro el de Lora. MARTIN.—A las siete y media, El paraíso perdido.—A las diez y media, Los siete pecados y El paraíso perdido.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media: La Voz, Mercedes Sicilia, Carlitos Gardel, Celia Gámez, Tenorio «Bibi», Mi tía, De polo a polo. CENTRO.—A las cinco y a las nueve y tres cuartos, Currito de la Cruz (película).

CIRCO DE PRICE.—Variada función a las diez y cuarto. CERVANTES.—A las cinco y media y a las diez, Los hijos de nadie (película).

PEDID SIEMPRE ANIS GOYA LICOR GRAN DUQUE LA VICTORIA, S. A.—MADRID Consultorio Médico Medicina general. Especialidad: Piel y venéreo. Horas para obreros: De 7 a 9 de la noche, los lunes, miércoles y viernes. Arango, 8, primero, 1201 J. Teléfono 1201 J.

Almorranas-Varices-Ulceras Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

PÁGINAS PEDAGÓGICAS

DE BELGICA Escuelas de enfermeras y de Servicio social

El pueblo belga, celoso de la implantación y difusión de obras sociales que mejoren la situación moral y material de sus ciudadanos...

El Consejo de administración de la «Asociación de Enfermeras-Visitadoras» acaba de ampliar el programa de su escuela...

Se concede gran importancia a las prácticas, que son debidamente inspeccionadas, para que la enseñanza produzca su máximo rendimiento...

Las alumnas cuentan con un internado afecto a la Escuela. Cada día es más creciente en Bélgica la petición de servicios de enfermeras-visitadoras...

Otra obra cultural que está dando buenos frutos es la «Escuela de Servicios Sociales», creada en Amberes en 1921...

Esta escuela se debe a la iniciativa de un grupo de damas liberales; depende de un Comité, que preside madama Pécher, esposa del diputado liberal de dicho nombre...

Se sometida a las leyes del país, protegida por el Estado, tiene carácter oficial y expide certificados de estudios y diplomas de «auxiliar social».

Para ingresar en ella hay que tener dieciocho años de edad, poseer la instrucción del grado medio y sufrir un examen de madurez de conocimientos durante el primer trimestre...

Las especializaciones establecidas hasta ahora son: la infancia, la asistencia, el hogar, la industria, los seguros sociales y las bibliotecas.

Desde el primer año se dan lecciones especiales para preparar a las jóvenes en el cumplimiento de sus deberes cívicos. Se les inicia en el Derecho civil, administrativo y social...

Del desarrollo de la cultura general, a la que se da gran importancia, están encargados profesores tan competentes como Leclere, Heymans, Jonckheere, Wets, Poema, Monteyne y mademoiselle De Becker.

Las jóvenes menores de dieciocho años pueden prepararse para el examen de ingreso en la «Escuela de educación familiar», que prepara para la vida de familia a las que no siguen carrera social.

La Escuela de Servicio Social honra a las damas que le dieron vida, a los hombres de Ciencia que cooperan con su vocación y celo, y al Estado belga, que le presta eficaz protección.

JACOBO ORELLANA Profesor de la Escuela de Anormales. Notas de los diarios escolares de dos niñas

Recordemos en nuestras columnas el pensamiento de dos niñas concurrentes a las escuelas de la Casa del Pueblo, manifestación ingenua del sentimiento que produjo la muerte del llorado Pablo Iglesias a la grey escolar.

«Pablo Iglesias. Al morir él, que todo lo sacrificó por el pueblo, lo menos que podíamos hacer era llevar flores. Así, acudí con mis compañeras de escuela.

Ante la cámara mortuoria, presencié al amigo querido. Su cuerpo estaba envuelto en blanco sudario. Su cabeza venerable parecía de marfil. ¡Lástima de vida! Seres así no debían morir. Aunque con mucha pena por no estar más tiempo contemplándole, por tener que pasar en seguida, porque esperaba una fila muy grande, y todos le querían ver, salí pensando en lo que pierde el pueblo español con la muerte de este padre del obrero.

Con tanta corona y flores se le testimonia el cariño. Bien está. ¡Pero ya no le veremos más! Soy niña; cuando sea mayor y tenga hijos, les hablaré de esta gran figura del mundo, para que también ellos la respeten y quieran. Leimos en la escuela unos cuantos artículos dedicados a Pablo Iglesias; me gustaron mucho, entre todos. Nos dijo doña Carmen que no era abuelo de familia, sino que le daban esta palabra cariñosa los obreros por lo mucho que le debían.

descansan sus restos, donde el pueblo obrero levantará un mausoleo digno de tal persona. Descansen en paz el hombre bueno, justo y desinteresado.—María Rivero (once años), alumna de la escuela de la Casa del Pueblo de la calle de Arango, 6.

«A la memoria del cabellón»

Con motivo de la muerte del hombre que tanto bien hizo al mundo obrero, nosotros acordamos ir a la Casa del Pueblo, y dar el último adiós al insigne maestro. Por la mañana, fuimos a casa de doña Carmen, nos dió dinero para comprar flores y lleváramos a Pablo Iglesias a la Casa del Pueblo, las compramos, y volvíamos a su casa; allí hicimos veinte ramos, para que los llevaran veinte niños, terminamos y nos fuimos.

A las dos de la tarde, fui a esperar a doña Carmen, cuando llegó; con todo el orden que requería el caso (pues con motivo de duelo no había escuela), al entrar, nos pusimos en fila, y nos dieron a cada uno un ramo de flores, salimos de la escuela, y fuimos a la Casa del Pueblo. Cuando llegamos, pudimos apreciar una grandísima fila de personas, que esperaban el turno para ver el cadáver del inmorto Pablo Iglesias. Pasamos por una sala en la cual había un sinnúmero de lindas coronas artificiales, con gigantescos pensamientos, y también de flores naturales. Todas nos gustaron sobranteramente; y nos encontramos junto al cadáver del maestro; estuvimos viéndolo un rato; depositamos las flores, y salimos, llenos de pena. Encontré a mi mamá, que también iba a ver el cadáver; la di un beso; saludó a doña Carmen, y fué a la fila, para entrar.

Seguimos para casa; al llegar a la plaza de Olivado, nos despedimos. El lunes, cuando reanudamos la clase, doña Carmen nos habló muy detenidamente de la vida del gran Pablo Iglesias; leyó varios artículos sobre lo que había trabajado el maestro por los obreros, para librarnos del yugo explotador; él había sufrido, había trabajado constantemente, había estado en el Hospicio, en la cárcel, y siempre firme en su noble fin, hasta la muerte. Leyó un artículo que había sido contado por el inseparable amigo de Pablo Iglesias. Se titulaba «El pájaro muerto», y era un bello episodio de amor y bondad de Pablo Iglesias. Nos leyó, además, otros, también referentes al maestro. Nosotros nos exclamamos, aun después de muerto, al que tanto nos defendió y nos consagró su vida: ¡Viva Pablo Iglesias!—Luisa Rivero (once años), alumna de la escuela de la Casa del Pueblo de la calle de Arango, 6.

Situación de los maestros de escuela antes de la Revolución francesa

«Lo más grave aún es que los mismos maestros (hablo de los maestros laicos, que, ciertamente, no eran numerosos) vivían en una situación miserable, sin independencia material, sin dignidad moral. No tenían salario fijo, únicamente gozaban de un sueldo de 40 a 200 libras, pagados arbitrariamente por la comunidad o por la Iglesia, en retribución de una multitud de servicios los más variados y los menos nobles. Los maestros de escuela eran todo, menos maestros: sacristanes, chantres, bedeles, campaneros, rectorales y aun sepultureros. La asistencia a los matrimonios y a los entierros se les pagaba a razón de 15 sueldos y la comida, por los primeros, y de 20 sueldos, por los segundos. «Mientras más servicios prestamos a la comunidad—decían los maestros de Borgoña en sus quejas al poder real, en 1789—, más se nos envilece.» Los maestros de escuela no eran sino los domésticos del cura.

No sólo tenían que aceptar las funciones de iglesia para vivir; se hacían también zapateros, sastres, taberneros, etc. Los maestros eran vistos en las comunas como extranjeros y no como ciudadanos; no tenían entrada en las asambleas de la comuna, cual si fueran vagabundos. No existían en parte alguna escuelas normales para formar a los maestros. Las escuelas se confiaban al primer adventivo. Los obispos concedían la aprobación o permiso para enseñar, después de un examen de lo más sumario. Las funciones de la enseñanza eran un ganapán, que se aceptaba para vivir, sin vocación, sin preparación seria. En Provenza, iban los maestros a alquilar su trabajo en ferias de maestros.» (Gabriel Compayré, pedagogo francés contemporáneo.)

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA DE AUTORES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS

Van publicados los volúmenes siguientes: Pesetas I. Castán (J.).—La crisis del matrimonio. 12 II. Kobach (R.).—Política económica internacional. 12 III. Murray (R. A.).—Lecciones de Economía política. 7 IV. Tugan-Baranovsky.—Los fundamentos teóricos del marxismo. 6 V. Golmo (A.).—Los países de la América latina. 10 VI. Harker (E.).—La cuestión obrera. 10 VII. Waxweller.—La cuestión de Bélgica. 3 VIII. Idem.—El proceso de la neutralidad belga. 1 VIII. Danashko (A.).—La reforma agraria. 6 IX. Pérez Díaz (P.).—El contrato de trabajo y la cuestión social. 5 X. Seton Watson, J. D. Wilson, Zimmerman y Greenwood.—La guerra y la democracia. 5 XI. Navarro de Pineda (A.).—Socialismo y Derecho criminal. 5 XII. González Blanco (A.).—El profesor Saldaña y sus ideas sociológicas. 5 XIII. Tugan-Baranovsky (M.).—El Socialismo moderno. 7 XIV. Sánchez de Toca (J.).—Regionalismo, municipalismo y descentralización. 8 XV. Gide (Ch.) y Rist (Ch.).—Historia de las doctrinas económicas. (En prensa.) 8 Diríjanse los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, o a la EDITORIAL REUS, S. A.—Cañizares, 3 duplicado, y Precios, 6.—MADRID (XII).

CUESTIÓN PALPITANTE El problema de la educación

Es evidente que todavía los hombres no nos hemos puesto de acuerdo para organizar la vida en común, de manera tal que lo mismo las necesidades materiales que las intelectuales y morales queden satisfechas en todos sus individuos.

De esta desavenencia nace el que unos hombres, más casados o más fuertes, impongan condiciones de existencia a los demás. Estas condiciones suponen el predominio de los intereses de los que se erigen en directores y administradores de la cosa pública y el acatamiento, sin protestas, de los que de ese modo vienen a ser los dirigidos y administrados.

Una acción social que libere a los hombres de una dirección y de una administración que no les hace falta para vivir su vida de hombres racionales y libres, sería una labor altamente educativa, digna de la especie.

Pero, lejos de eso, el Estado, para mantener una situación tan fuera del interés general de los hombres como representan sus privilegios de casta o partido, difunde el engaño, propaga el error, y, si lo cree conveniente, amordaza a la prensa, impide la libre exposición del pensamiento, priva a los ciudadanos del derecho de reunión y asociación y paraliza la vida toda de un pueblo.

En estos últimos años, en que las luchas sociales han originado en diversas naciones asaltos al Poder por minorías audaces, hemos visto el prurito de reformar la vida dictando leyes y regulando los costumbres en el sentido que requiere el particular criterio de los asaltantes.

Las instituciones, como los hombres, sólo han hallado verdadera libertad de movimiento en cuanto se han sometido a la voluntad de sus dominadores. La escuela no se ha librado de esta intervención autoritaria. Y es que la escuela representa para ellos el medio que ha de permitirles consolidar su situación en el mañana. Seguramente, en ninguna otra nación como en Rusia esta intervención ha sido y es tan rígida, tan exterior, tan superficial, tan despótica.

Por todos los medios se trata de impedir en el niño para hipotecar su porvenir. Con estampas, con canchales, con lecciones fastuosas... No se tiene el menor respeto a su debilidad y a su delicadeza infantil. ¡Hay que apoderarse de él a toda costa!

El maestro es el principal factor, inconsciente, de ese aprovechamiento exclusivo de la infancia. No se le ocurre pensar que está en la escuela para algo más que para servir de instrumento a los afanes desmedidos de sus gobernantes. Coarta la acción de los niños, restringe su libertad, obliga al silencio; trata en masa a los escolares, con mengua de la personalidad y de las características individuales de cada niño; mantiene una disciplina de rigor, que somete y reduce a los muchachos a la obediencia más servil. Es un verdadero tijeño, que va podando poco a poco todos los brotes espontáneos que surgen de la naturaleza del niño, para obtener de ellos la forma humana que precisan sus amos.

La escuela deja de ser taller o laboratorio, para convertirse en fábrica. Una fábrica que produce niños blancos o rojos, negros o amarillos, según los deseos del «fabricante mayor del reino».

La escuela representa la negación del niño. Su acción es verdaderamente criminal. La justicia de hoy no hará sentir su fallo sobre la sociedad que nos administra y rige; pero la posteridad, juez más

seguro e infalible, no lo dejará impune. Es hora ya de que nos preguntemos si nuestra labor es labor de esclavos o de hombres libres. Si somos maestros para servir los intereses del Estado, llámese éste como se quiera, o los del niño. Estamos seguros de que no es en el acatamiento sumiso a las formas de gobierno donde radica el porvenir de un pueblo. El Estado nunca ha sido la expresión de lo mejor, y aunque lo fuera habría que destruirlo, haciéndolo innecesario, por una evolución ascendente de la Humanidad, pues sólo entonces, y en una organización que de los individuos dependa, cabrá el desarrollo libre de todos los seres humanos, la satisfacción de todas las necesidades, el verdadero disfrute de la vida.

No se ha de preparar a un pueblo para hacer posible la existencia de un Estado determinado, sino que, por el contrario, debe ser el Estado el que se acomode a las exigencias, a la evolución de un pueblo.

Si la Humanidad puede ensayar nuevas formas de organización social más en armonía con su naturaleza y sus anhelos de vida, ¿por qué no ha de hacerlo?

¿No vemos cómo hay grupos de hombres que se asocian para sus fines, sin más reglamento que su conciencia, sin otro guía que su razón, sin más religión que hacer siempre el bien, como si quisieran decirnos con su conducta que existe la posibilidad de una existencia ideal, libre de las trabas que hoy mantienen a la Humanidad oprimida y agobiada?

¿No sería más equitativo y más justo hacer de las leyes naturales, las únicas que verdaderamente pueden obligarnos, la norma general de convivencia humana?

Todas las instituciones han sufrido transformación en la Historia, y las sufrirán las que hoy tenemos, pues de lo contrario equivaldría a decir que nos habíamos estancado o petrificado, cosa que no es posible mientras haya quien aliente y se esfuerce por salir de entre los muertos, para volver a la vida.

Entonces, también, los maestros irán a la profesión por vocación, por amor a la infancia, por realizar su ideal, y no por matar el hambre, como ahora. Serán verdaderos artistas y no unos forzados del trabajo. No se propondrán seducir a la infancia, sino obedecerla; no tratarán de conducirla, sino de orientarla por el camino que señala la ciencia. Verán en la obra de la escuela, no un arte prostituido y degenerado por la coacción exterior, sino un arte íntimo, sublime, libertador, verdaderamente humano, capaz por sí solo de ennoblecir la vida.

Arturo SANMARTIN

el primer grado, en relación con las otras tres unidades de niños de la misma localidad; el funcionamiento de las cuatro escuelas es normal; no hay encono alguno entre los compañeros, que mantienen la graduación en el bien propio y en el de la enseñanza; conviene advertir que al acuerdo ha sufrido la dura prueba del traslado de tres maestros, sin menoscabo alguno; nosotros lo encontramos así a nuestra llegada al pueblo. ¿No es éste un ejemplo elocuente? Sobre ello pudiera pensarse en la organización de esta clase de escuelas, pues es evidente que la graduación no ha fracasado ni puede fracasar, y creemos que en España, pedagógicamente hablando, una de las cosas que hacen falta es organizar en régimen graduado el mayor número posible de escuelas.

Para acudir a esta necesidad que la realidad impone, podrían dictarse por el Ministerio de Instrucción pública unas normas generales, una especie de ley de bases, para la reglamentación de todas las escuelas graduadas, bases que habrían de ser amplias y flexibles; a ellas acomodarían los maestros su reglamento interno de trabajo, que tendría carácter de obligatorio, y el discutido cargo de director sería democráticamente elegido para cada curso y no con el matiz de tal director, sino con el carácter de ser el primero entre los iguales y a los fines de la representación de la escuela. La labor técnica estaría siempre a cargo de la Junta de maestros. Una cosa así nos parece razonable para resolver este problema de la graduación de escuelas, que tanta falta nos hace y que tan equivocadamente se personaliza.

Parece excusado decir que el conato de soluciones apuntado se refiere a la organización de graduados de pocas Secciones, pues al principio de este trabajo se dice, coincidiendo con el señor Ruiz Vázquez, que los grupos escolares de seis o más grados y de vida compleja cincumescolar requieren una dirección a propósito.

Alfonso MAESO La Solana, 17 enero 1926.

El problema de la enseñanza

El artículo que bajo este título publicó EL SOCIALISTA el día 11 del corriente merece una contestación por parte del personal extraño de las Normales e Inspección, y yo me determino a darla, porque aunque, por el momento, no pertenezco a ninguno de dichos Cuerpos, estoy en vía de ello.

La inspección, tal como hoy día se ejerce, no da el rendimiento de que es capaz su personal, no por falta de preparación técnica, sino por las condiciones en que esa labor se realiza. Mientras un inspector tenga a su cargo cien, y a veces doscientas escuelas, no es posible juzgar su labor, porque queda diluida.

Este mal no se remedia suprimiendo el Cuerpo de inspectores, como el autor del artículo propone, fundándose en que el Magisterio está cada día más capacitado y no necesita asesores, y, en todo caso, estos asesores deben salir de entre los mismos maestros. Sabido es, y harlo de momento está, que el saneamiento de la Inspección y la elevación del nivel cultural de las Normales data desde el ingreso en estos Cuerpos de personal especializado. No ignora nadie que la Escuela Superior del Magisterio se creó para dignificar la Inspección, no sólo bajo el aspecto técnico, sino también moral, y aquellos inspectores que dieron un resultado tan negativo habían salido de entre los mismos maestros.

Dice el autor del mencionado artículo que únicamente el Magisterio tiene personal extraño en sus Normales e Inspección, porque ningún otro Cuerpo lo toleraría. Seguramente ignora que las entidades que cita (Academias militares, la Escuela de Telégrafos, etc.) tienen Centros superiores, donde se ingresa después de haber obtenido el título correspondiente, con el fin de disponer de personal especializado para ocupar los cargos de más categoría; así, si un telegrafista quiere obtener el título de ingeniero para ocupar ciertos puestos, tiene que ingresar en la Escuela Superior de Telégrafos. También debe ignorar el firmante del artículo que los modernos profesores normales e inspectores, para llegar a serlo, han tenido que ser antes maestros, y no creo que a nadie puede ofrecerle duda la diferencia de nivel cultural que lógicamente existe entre un maestro que se prepara en cuatro o seis meses para la oposición y un profesor normal, que necesita cuatro años de ampliación en un Centro de estudios superiores, a más de la preparación necesaria para ingresar en dicho Centro. Que hablen con franqueza los Tribunales de pasadas oposiciones restringidas; ellos podrían decir cuál es la verdadera cultura de la inmensa mayoría de los maestros.

Debe intensificarse el Cuerpo de inspectores con personal especializado, pero no por los años de servicio, pues no hay que confundir la rutina con la especialización, y entonces se podrá juzgar la labor del inspector, y aun ahora bien puede verse que los inspectores que han modificado el concepto de inspección, organizando cursillos, conferencias, excursiones, etc., proceden casi todos, por no decir todos, del personal extraño.

Zaida LECEA Profesora normal procedente de la Escuela Superior. Madrid, 14 enero 1926.

COMENTARIOS Varios problemas y una sola solución

El movimiento obrero español tiene planteado un problema de capital importancia con la cuestión de la enseñanza. La cultura que se da a los hijos de los obreros oficialmente deja mucho que desear en cuanto a la cantidad y a la calidad.

Mucho ha mejorado, indudablemente, en nuestro país la enseñanza primaria en los últimos años, debido a los nobles esfuerzos significativos de unos pocos profesores, si la comparamos con lo que era en la no muy lejana época del maestro del gorro de dormir, las disciplinas y los odos rotos. Poco, poquísimo, si medimos la distancia que hay entre lo hecho y lo que es necesario hacer.

Estas deficiencias se ve obligada la organización obrera a suplirlas por medio de sus escuelas. Pero ¿es acaso solución para este problema el establecer unas escuelas que en pocos casos son un tantico mejores, en muchos iguales y en otros cuantos peores que los oficiales? No, y mil veces no.

¿A qué es debida esta situación? Sencillamente a que lo que hasta ahora han hecho los trabajadores organizados en España respecto a la materia ha girado sobre la base de alimentar su sostenimiento con medios directos. Y más puede un obrero sostener el pago del colegio de su o sus hijos cuando escasamente puede darles la alimentación, no ya la adecuada, que eso ni pensarlo, sino la necesaria, y cuando se ven muchos casos en que, aun teniendo el niño la escuela gratis, no puede ir a ella porque no hay en la casa los cinco o los seis reales que cuestan unas matas alparagadas.

Entonces—se me dirá—, ¿hay que renunciar a resolver la cuestión? No hay que renunciar a resolverla, ni muchísimo menos, puesto que los trabajadores poseen en abundancia medios materiales para ello. ¿Que dónde están esos medios? Tenga la bondad el lector de seguirnos unos momentos y eso lo diremos.

En la enseñanza superior obrera, o más propiamente hablando, en la profesional, tiene mucho que hacer el proletariado español. Es decir, mucho: lo tiene que hacer todo. Porque no es haber empezado todavía el que haya uno o dos oficios, en otras tantas localidades, que tengan modestamente montada una escuela de aprendices.

Las razones que explican el estado de este otro problema son las mismas que en el anterior. La solución aplicable es también idéntica, y en seguida la apuntaremos.

La cultura física. ¿Cuánto no se habla de la cultura física para los jóvenes obreros? Pues ¡y del sentimiento artístico de los trabajadores! Antes no se oía semejante cosa porque las clases pudientes, que han mandado hasta ahora a discreción en las cosas que comentaban y hasta en las cosas que escuchaban, negaban que existiese, cosa que no tiene nada de particular, después de todo, puesto que todavía no se pueden contar por centenas los años que hace que los amos de escuelas negaban que éstos tuvieran alma. Pero ahora sí se oye, y con frecuencia.

La cultura física. El sentimiento artístico de los trabajadores y todo lo que de ello dimana hay que cultivarlo intensamente, y ello ha de ser por los mismos trabajadores y valiéndose de sus propios dineros.

Los recursos que hay que emplear, para que las escuelas establecidas por los trabajadores estén mejor dotadas y los niños que van a ellas puedan disfrutar de más optimos locales; los fondos para que cada profesión pueda proporcionar a sus aprendices una enseñanza complementaria, adecuada al oficio que han de practicar; la ayuda que los Grupos culturales y artísticos obreros necesitan para su sostenimiento y desarrollo, así—no debemos cansarnos de repetirlo—hasta que todo el mundo se percate de ello y eso para todo obrero militante del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores como el abecedario para los niños—en las propias manos proletarias.

Si, camaradas. Estos recursos de que hablamos y que tan poderosamente han de ayudar a las pequeñas cuotas que los trabajadores pueden satisfacer—pues tanto poco debe nadie pensar que eso es todo el talismán—para estas atenciones, tienen carta de naturaleza en el elemento trabajador. ¿Que cuáles son? Pues que cada lector que quiera saberlo cuente los céntimos y los pesetas que cada día, cada semana, cada mes, en suma, va dejando su compañera al comerciante burgués de ganancia, y el conjunto de sus céntimos y sus pesetas, unido a los de sus demás compañeros, formará el elemento base, que no es mágico ni sobrenatural. Es una cosa completamente sencilla de procurarla con sólo que se decidan los trabajadores españoles a practicar la cooperación, cuya forma de lucha social ya viene obrando, en países no muy lejanos al nuestro y en la satisfacción de esas necesidades, lo que en otras épocas y en otros ambientes se habrían llamado verdaderos milagros.

Regino GONZALEZ

Comentarios sobre escuelas graduadas

Segue discutiéndose el problema de las direcciones graduadas: todos los días se leen opiniones diversas sobre esta cuestión; ello nos parece buena señal; según esto, la actividad mental de crítica en el Magisterio es indudable.

Una de las opiniones, a nuestro juicio, más acertada es la sostenida por el señor Ruiz Vázquez, de Oviedo. Este distinguido compañero ve la necesidad de la Dirección para graduadas de seis o más grados, que cuentan casi siempre con instituciones escolares anejas; he aquí una opinión equilibrada, pues, efectivamente, la complejidad de la vida en esa clase de escuelas parece exigir una coordinación del conjunto, encarnada en alguna persona de la experiencia y cultura adecuadas, y en este punto dejamos a plumas más expertas la cuantificación de esa experiencia y de esa cultura.

En cambio, en graduadas de menos Secciones, en nuestro tipo corriente de escuela graduada con tres o cuatro grados (las ha habido hasta con dos), pregunta el ilustrado compañero a quien comentamos: «¿Qué papel es el del director? Verdaderamente, decimos nosotros, que hace falta buena voluntad para encontrarlo, a menos que se quiera justificar el cargo con el argumento policiaco de la necesidad de la vigilancia directa del trabajo de los dos o tres compañeros de las Secciones restantes, y esto nos parece un tanto grotesco.

¿No podían pasarse sin director esas escuelas graduadas en pocos grados? ¿No habría medio de armonizar la disciplina y el cumplimiento del deber con la libertad de movimientos de cada maestro en la escuela? Creemos sinceramente que sí, y por ello intentaremos aquí exponer algunas ideas sobre el caso. En primer lugar, hay que tener en cuenta la cantidad, relativamente grande, de unitarias que funcionan por ahí, calladamente, en régimen graduado; el autor de estas líneas trabaja en una unitaria que forma

parte de un grupo de escuelas graduadas de seis o más grados, que cuentan casi siempre con instituciones escolares anejas; he aquí una opinión equilibrada, pues, efectivamente, la complejidad de la vida en esa clase de escuelas parece exigir una coordinación del conjunto, encarnada en alguna persona de la experiencia y cultura adecuadas, y en este punto dejamos a plumas más expertas la cuantificación de esa experiencia y de esa cultura.

En cambio, en graduadas de menos Secciones, en nuestro tipo corriente de escuela graduada con tres o cuatro grados (las ha habido hasta con dos), pregunta el ilustrado compañero a quien comentamos: «¿Qué papel es el del director? Verdaderamente, decimos nosotros, que hace falta buena voluntad para encontrarlo, a menos que se quiera justificar el cargo con el argumento policiaco de la necesidad de la vigilancia directa del trabajo de los dos o tres compañeros de las Secciones restantes, y esto nos parece un tanto grotesco.

¿No podían pasarse sin director esas escuelas graduadas en pocos grados? ¿No habría medio de armonizar la disciplina y el cumplimiento del deber con la libertad de movimientos de cada maestro en la escuela? Creemos sinceramente que sí, y por ello intentaremos aquí exponer algunas ideas sobre el caso. En primer lugar, hay que tener en cuenta la cantidad, relativamente grande, de unitarias que funcionan por ahí, calladamente, en régimen graduado; el autor de estas líneas trabaja en una unitaria que forma

MAESTROS, BIBLIOTECARIOS Pidan catálogos y presupuestos a la LIBRERIA PEDAGÓGICA de Juan Ortiz, DESEGAÑO, 19, MADRID, y se convencerán que es la casa más surtida y económica de España. No adquieran ningún libro sin antes consultar a esta Librería.

FÁBRICA DE CONSERVAS Y SALAZONES DE PESCADOS PRODUCTOS DEL MAR CÁNTABRICO

B. Sancifrián FABRICAS EN SANTORAY RIBADESELLA SANTORA (España) La correspondencia, a Santofia.

Enfermedades secretas, El purgaciones recientes, cefalalgias, sífilis, impotencia, neurastenia, Vias urinarias, piel, sangre, artritis, retina, almorrantas, estreñimiento, insectos vello, curarse rápida y radicalmente (por sí solo) con los remedios específicos Zehemas, muy económicos. Farmacia D. Rey, Infantes 7, Madrid. Pídase catálogo específico Zehemas, gratuito.

ALBAÑILES, CARPINTEROS, EBANISTAS, CERRAJEROS, para desarrollar vuestros conocimientos en el arte a que os dedicáis, comprad

«Enciclopedia Gráfica de Artes y Oficios» Un cuaderno mensual, con 8 grandes láminas de proyectos y 4 de ejecución, 3 pesetas.—Prospecto ilustrado, gratis.—Pedidos, únicamente a Antonio Ros, librero, Claudio Coello, 95, entresuelo derecha. Madrid. (Tranvías, 3 y 31; entradas, por calle Padilla 3 o Juan Bravo.)

EGOS DE UNA ASAMBLEA

Los saltos del Duero

En la importante ciudad de Toro, de la provincia de Zamora, corte un día de doña Elvira, hermana de doña Urraca; en la forense ciudad cívica aboliendo artístico proclaman la Colegiata y las ruinas del Palacio de las Leyes, de aquellas leyes medievales, resonancias fehacientes de que en España, como dijo Castelar, la democracia y la libertad, por ser constitucionales e innatas, son lo antiguo, y la dictadura y el despotismo, lo moderno; en esa ciudad pródigoamente mimada por el Duero, cuyas aguas riegan la más rica y exuberante vega, de incalculable valor agrícola; en esa ciudad, por antonomasia «del Duero», se han reunido representantes de diversas y calificadas entidades de las provincias castellano-leonesas de la cuenca de este importante río, entre las que no estuvo representada Salamanca. Al menos, en dicha asamblea no se oyó la voz de esa provincia. Como no se trataba de un Congreso eucarístico ni de la defensa de la ocultación de la propiedad o construcción de una plaza de toros... «velay».

«¿Qué ha motivado dicha asamblea? El espíritu receloso y retardatario que caracteriza al pueblo rural de Castilla ha rebullido ante la campaña o voz de alarma que han dado entidades agrarias, Cámaras y Federaciones agrícolas, suponiendo éstas peligroso el acaparamiento de las aguas del Duero por dos Empresas que se disputan la concesión de los saltos de dicho río para fines industriales, suscitándose suponiendo también que estos fines se realizarán fuera de la cuenca y con quebrantamiento del riego en la vasta región agrícola por donde discurre el Duero.

Claro que si se ha de conceder la explotación de esos saltos con quebrantamiento del riego para la agricultura, que es lo primordial, y si, además, esa explotación no ha de favorecer inmediatamente a la región «duerista» que la produce, está bien la alarma y ha sido un éxito la asamblea. Éxito (bajo ese supuesto) negativo, en cuanto que la Asamblea se pronunció en contra de las Empresas de los «saltos», si la concesión se hacía en esa forma, hipotecando las aguas de toda la cuenca a favor de las industrias y no dejándolas, como ahora, desde hace ya siglos, discurren al mar sin ser, más de las dos terceras partes, aprovechadas por la agricultura. Porque si bien es verdad que la asamblea en sus conclusiones formuló como apremiante y primordial la de los riegos, fué sobre la base de pedir al Estado (la eterna petición) que proceda con urgencia a la formación de un plan de obras hidráulicas en la cuenca del Duero.

Eso de endosarle el asunto al Estado nos parece peor que endosárselo a la Provisión. Con todos los respetos divinos y humanos, comprendemos el porqué hay corporaciones como la Diputación de Zamora que en su salón de actos entroniza, clemente y piadosa, al Corazón de Jesús, y pueblos como el de Ciudad-Rodrigo, que pretende entronizarlo en la plaza pública.

«No habría sido mejor que, mancomunadas las Diputaciones de la cuenca del Duero, presentaran al Estado ese fantástico plan y ofrecieran, a la vez, para su ejecución el capital necesario, aportado por tantos trigueros y terratenientes que tienen ahí su base económica y la derrochan por esas ciudades castellanas, descastrándolas y desmoronizándolas los más, o la despilfarran aquí, en este Madrid, inocente y acogedor, que, ¡fariseos!, denigran o vituperan después, haciéndolo pasar ante montañas y siervos de sus tierras como causante de las miserias nacionales? No, no divaguemos, haciendo, sin querer, labor negativa; no hagamos buenos aquellos versos de nuestro dilecto poeta Gabriel y Galán, con los que, por falta de espacio, rematamos por hoy este artículo:»

«¿Qué modorra! ¿Qué modorra!
¿Qué penumbra de mazmorra;
Los contornos casi borra
del premio pensamiento, que agoniza!»

BERSANDIN

Junta Consultiva de Navagación

El Pleno de esta Junta Consultiva ha celebrado su tercera y última sesión. En primer término se aprobó lo relativo a contrataciones y enrolamientos de los tripulantes, acordándose que el visado por la autoridad se haga con arreglo a la legislación de cada país. En el punto séptimo de los cuestionarios, que trata de la duración de los contratos, el compañero Cristóbal Díaz defendió el criterio de que los contratos se hagan por años completos, a fin de que el personal pueda disfrutar un mes de permiso con sueldo. Así se aprobó, por 18 votos contra 13, a pesar de que el representante naviero señor Latorre pidió que los contratos fueran de diez meses como máximo. También quedó adoptado el acuerdo de que se indemnice debidamente a los tripulantes de los buques que en tiempo de guerra sean detenidos por llevar contrabando, en cuanto el personal sea ajeno a los negocios del naviero. Sin discusión quedaron aprobados numerosos puntos de los que constituirían el cuestionario.

Suscitó discusión detenida el asunto relativo a la recomendación hecha por la Conferencia Internacional del Trabajo sobre implantación de métodos más eficaces en la inspección del trabajo marítimo, para asegurar la aplicación de las leyes y reglamentos que benefician a los trabajadores. Al criterio del señor Arroyo, representante de los navieros de Bilbao, que consideró innecesaria toda reforma en este sentido, Cristóbal Díaz demostró que hay mucho que corregir en la forma en que se realiza ahora el servicio de inspección, por lo cual procede adoptar la orientación señalada en la Conferencia Internacional del Trabajo. Así quedó aprobado, por 15 votos contra 11, aun cuando la Traslaticia logró también sumar al elemento patronal a los dos vocales de personal que le son completamente afechos. Quedaron aprobados sin discusión el resto de los puntos del cuestionario, en relación con los cuales se propone el compañero Díaz hacer un resumen informativo.

La discusión de un proyecto de creación del Instituto Social del Marino, presentado por el vocal don Ventura Morales, de Barcelona, quedó aplazada hasta la próxima reunión del Pleno, en el mes de junio. Cristóbal Díaz habló en pro del proyecto de nuevo reglamento para los patronos de cabotaje, que autoriza un aumento de tonelaje en las embarcaciones que pueden mandar dichos patronos, señalando el hecho de que esta discusión se viene demorando desde el año 1921.

Por fin, sólo con el voto en contra de los señores Ferrer y Somoza, del personal náutico, quedó aprobado este proyecto de nuevo reglamento, dándose por terminadas las sesiones. La mayoría de los acuerdos adoptados en esta reunión plenaria suponen beneficios positivos para los trabajadores marítimos.

TRINOS

Vápulo

Al rector de la parroquia de Bombón le han chafado el almohadón con las duras disciplinas de una nueva religión, que consiste, por lo visto, en dar de azotes a los pios sacerdotes como el cura de Bombón.

Una tal Marie Mesusin es el dulce serafín que procura nuestra eterna salvación con las místicas maneras que han podido conocer las posaderas del rector de la parroquia de Bombón. (A que le han estropeado el almohadón.)

De la nueva cofradía el grupo fiel creyó ver al buen rector poseído del imperio de Luzbel; y para librarse de él pensó darle un vápulo superior; y a tal fin le sobaron como furias el pellejo. ¡El demonio tiene cara de conejo! De conejo de Madam Marie Mesusin.

¡Con qué dulce suavidad, con qué espíritu de unión, le enseñaron la verdad, y dejándole mullido el almohadón las hermanas de la nueva Asociación! ¡Pobre cura de Bombón!

Dios nos libre de los coros de la Mesusin, fundadora de Los lloros. ¡Ah, señora!, si está usted especializada en sacramento de malos, ¡cuéntesele usted a Pangalos y a mí no me saque nada! Yo evitaré la ocasión de acercarme a su jardín, no me sobe usted el bombón como al cura de Bombón.

Jorge MOYA

Resumen del Extranjero

AMSTERDAM.—Se ha firmado entre Alemania y Holanda un acuerdo anulando el visado de pasaportes entre ambos países.

LONDRES.—El Parlamento australiano ha resuelto que la semana de trabajo para los marineros de dicho país sea de cuarenta y cuatro horas.

BERLIN.—El nuevo Gobierno ha decidido aceptar la invitación hecha a Alemania para concurrir a la Conferencia Internacional del desarme.

LISBOA.—El Ayuntamiento ha retirado su licencia a la Compañía de electricidad por haber aumentado el alquiler de los contadores sin estar autorizada. Hasta tanto se resuelva el conflicto el Gobierno obliga a la Compañía a que siga suministrando el fluido.

BRUSELAS.—El sábado ha fallecido el cardenal Mercier. La impresión producida por la muerte es general. El entierro se verificará el jueves, en Malinas.

LONDRES.—Se han registrado más de 4.000 casos de sarampión en las escuelas primarias del condado de Londres. En cuatro semanas han fallecido 147 niños.

DUISBURGO.—Las autoridades militares belgas han hecho entrega a Alemania de los puentes del Rin inmediatos a Ruhrort y Homberg.

PARIS.—Al regresar a Londres el señor Chamberlain se detendrá en París y probablemente conferenciará con el señor Briand.

PENSILVANIA.—A causa de un incendio en Allentown ha quedado destruido totalmente un hotel, resultando varias personas carbonizadas y otras apañadas. Hay más de veinte heridos graves.

CHICAGO.—El doctor Edwin Hubble, de esta Universidad, ha publicado una Memoria acerca de la existencia de un nuevo universo, distante unos 67-cuatrillones de millas de la Tierra.

Leed LA VOZ DEL TRABAJO, de Santander. Dirección: Magallanes, 6, Casa del Pueblo.

COMENTARIOS

LEYENDO UN LIBRO

Julión Zugazagotia es de esos jóvenes de quien dicen los viejos: «Este muchacho irá lejos». Tuvo algún renombre en Bilbao; lo conquistó mayor en Madrid, y ya se sabe en toda España y en la América española que Julián Zugazagotia es un escritor que vale mucho. Aun irá más lejos en valía y en fama. Dos escritores han influido en el estilo de este joven escritor vasco: su paisano y correligionario Meabe, y «Azorín». De Meabe tiene idealidad, ternura, emoción; de «Azorín», claridad, sencillez, gusto por la cláusula corta y propensión a fijarse en el detalle, en la nimiedad, en la aparente futilidad para determinar bien una personalidad, un paisaje, una habitación o un tipo. A Julián Zugazagotia no se le puede contar entre los discípulos de Tomás Meabe ni se le debe considerar imitador de «Azorín». Tiene personalidad propia. No es un secuzar. Recibe, tal vez inconscientemente, su darse cuenta, sin buscarla, esa influencia, que no le sienta mal.

Encontré hace tiempo a Zugazagotia en EL SOCIALISTA, de Madrid, y en «El Liberal», de Bilbao; no he olvidado todavía la impresión que me hizo un artículo suyo titulado «El verdadero gusto que cae cuando escribe, con gusto que cae cuando extiende su colaboración, y me apreciando un progreso indudable en su arte al leer este libro: «Una vida heroica»; Pablo Iglesias». Con júbilo lo proclamé.

Es una preciosidad este librito, que el autor dedica, en testimonio de respeto y adhesión, al Partido Socialista español. Hay en él primeros literarios, y lo que todavía vale más, amor a Pablo Iglesias y a su ideología, emoción al contarlos pasajes de la vida heroica, ternura de discípulo a maestro, respeto de joven al «abuelo». Zugazagotia no escribe, ni éste es su propósito, una biografía bien documentada, atiborrada de datos. Es un evangelista, no un historiador. Liba en los libros, aviva sus emociones, y con lo que ha leído y ha visto compone un libro con inteligencia y con sensibilidad, no secamente, como un intelectual.

Poco hay de nuevo en este libro; la verdad está en la manera de resucitar, de reanimar lo ya sabido por consignado y contado mil veces. De los libros de González Pizarro, «Domadores del éxito»; Juan José Morato, «Historia de la Asociación del Arte de Imprimir»; y «El Partido Socialista»; Matías Gómez Latorre, «Del tiempo viejo»; Iglesias, «Propaganda socialista»; doctor Jaime Vera, su informe, y el folleto de Morato; Toribio Pascual, el opusculo relativo a la controversia de Iglesias con Coll y Puig, en Santander; Iglesias Estévez, «Fragmentos de mis Memorias»; Alvaro de Albornoz, «El Viejo y nueva política»; «Diario de las Sesiones» y periódicos, ha sacado Zugazagotia, como él mismo nos dice, noticias, datos, informes, referencias, argumentos. Por sí mismo ha visitado la casa de la calle de Ferraz, ha hablado con Pablo Iglesias, ha conocido a la que fué su esposa, su compañera, y es su viuda, y ha recibido en Bilbao y aquí, en Madrid, otras directas impresiones. Y, cosa rara, mas no singular: de lo que no ha visto ni ha podido ver, por razón de su edad; de lo que le han contado los viejos o ha leído en libros cual los de Morato, escribe los mejores capítulos de este libro. Son a manera de estampas, grabados, litografías, retratos al lápiz, cuadros a pluma, acuarelas, apuntes, bocetos de la vida de Pablo Iglesias. ¡Qué de bellezas en esos fragmentos! La huida, no a Egipto, a Madrid, de Juana Posse, con sus hijos Pablo y Miguel; la escena, en el portal de Altamira, entre Juana, con la mano sobre la cabeza de su hijo mayor, y el portero del palacio; los dos años de Pablo Iglesias en el Hospicio de San Fernando; su aprendizaje en la imprenta de la calle del Limón (El Quijote y las Flores); el gaban de pieles...

Quiero citar aparte tres bocetos de su bello mérito artístico y de trascendencia ya histórica, ya filosófica, ya social. El que llama banquete histórico, y lo es, en efecto, se celebró en una modestísima fonda de la calle de Tetuán el día 2 de mayo de 1879, y fué un 2 de mayo, de fraternidad internacional, y el primer acto, nada menos, del Partido Socialista. «Chisterilla», por usar siempre sombrero de copa, se llamaba así al doctor Jaime Vera, gloria de la ciencia española, biólogo del Socialismo español, gaita de periodismo contemporáneo y orgullo de cuantos tuvimos la honra de ser amigos suyos, asistió al banquete histórico. El paralelo entre Pablo Iglesias y Jaime Vera ha estado estos días en el pensamiento de muchos y en la pluma de algunos. Julián Zugazagotia sabe, con admirable acierto, determinar la significación de cada uno de ellos.

«Su ofrenda—escribe, refiriéndose a la de Vera—tiene alas. La de Iglesias tiene raíces». Y añade, para dar contorno a su idea y animarla con el calor: «Si un moderno Jordana trasladase al lienzo la cena de los utopistas, Pablo Iglesias tendría dignidad de distribuidor de pan, y «Chisterilla», de escanciador de vino».

El primero de Mayo de 1890 le sirve a Zugazagotia de asunto para una linda miniatura, en la cual vemos a Pablo Iglesias perorando desde el pescante de un coche «simón». Las reflexiones del cochero, hechas por Zugazagotia, tienen subido valor filosófico-literario. Muerte heroica fué la de aquel madrileño, concejal y miliciano, ahogado en la plaza de la Cebada, que se llamó Pablo Iglesias, descubierta, podemos decirlo así, por Juan José Morato, que sugirió a mi querido compañero Santiago Oria un artículo biográfico en «La Voz», e inspira a Julián Zugazagotia el capítulo que titula «Un homónimo». Y no solamente por la forma, sino por el pensamiento, merecía, por lo menos, una referencia el capítulo XI, «Carrera de resistencia en un portal». ¡Qué verdad más amarga y más dulcemente expresada!

Echo de menos un artículo comentador de la vieja fotografía que habrá contemplado seguramente Zugazagotia de los hombres que formaron en Madrid, al congreso del italiano Fanelli, el primer grupo

de la Internacional. Allí hay republicanos federales, futuros anarquistas y futuros socialistas; los hermanos Mora, Anselmo Lorenzo, los Quintines, Angel Cenagorta, Morago, Gerardo, Antonio Jimeno, Juan Jalvo. No está Pablo Iglesias; pero estuvo en la Primera Internacional. Lamento todavía más que omite Zugazagotia la serie de candidaturas de Iglesias para diputado a Cortes por Madrid. Iba unas veces unido con Jaime Vera; otras, en coalición con los federales, formando la candidatura esos dos socialistas ilustres y los dos no menos ilustres federales Francisco Pi y Margall y Eduardo Benot. Y lo lamento, no sólo por privarme de su prosa el autor, sino por venir ese dato a probar que no todos los republicanos fueron hostiles al Partido Socialista antes de 1910. Hubo, sí, entre republicanos y socialistas una lucha tan grande, que invadía los hogares, como el de García Quejido, que anduvo en peloteras políticas con su buen padre, el federal García Bravo, de quien fué amigo y al que no he olvidado. Hubo también republicanos más propicios al anarquismo que al Socialismo; pero no faltaron nunca los amigos del Socialismo y de los socialistas, a pesar de la polvareda que levantaban los luchadores. Juan José Morato, en su bellísimo artículo «El Rubio» y el «Abuelo», recordaba el Casin de la plaza de Leganitos, donde se reunían los socialistas cuando no formaban más que una insignificante agrupación. Pues aquel Casino, más que humilde, pobre, era de los federales del distrito de Palacio, y estaba situado en una casa propiedad del republicano federal don Ambrosio Moya.

No creo impertinente el traer a cuento todo esto, porque el autor se muestra por demás hosco a los republicanos anteriores a la conjunción. Tal vez me equivoque, acaso exagero. Ya que me equivoque, hablo, diré, al rogar la anécdota que llena el capítulo XV, «El templo», que me parece muy bien Lerroux pidiendo en el Congreso el indulto de Iglesias, y Pablo Iglesias rechazando desde la cárcel esa gracia.

En resolución, una vida ejemplar, heroica, merecedora de las mayores exequias, del arte, y un escritor joven, que ha compuesto un libro digno de esa vida.

Roberto CASTROVIDO

(De La Voz.)

Seguimos progresando

TUDELA, 23.—Ya somos en este importante pueblo de la provincia de Navarra un relativamente crecido número de compañeros, que estamos dispuestos a constituir la Agrupación Socialista.

La labor que realizamos es penosa, en virtud de la dominación que aquí ejercen elementos retrógrados y caquéticos, que obstaculizan cuanto pueden el progreso de nuestras ideas.

La lectura de EL SOCIALISTA facilita mucho nuestro trabajo, como también ha dado un excelente resultado la conferencia del camarada Carrillo, aumentando poco a poco los soldados convencidos de nuestra causa, y que vienen a trabajar por la idea con verdadero entusiasmo y voluntad.—Ochoa.

PRENSA OBRERA

«El Cocinero Español».

Hemos recibido el número correspondiente al mes actual de «El Cocinero Español», órgano de la Federación Nacional de Cocineros, Reposteros y Similares de España. Publica en sus páginas, como de costumbre, artículos de propaganda socialista y de divulgación profesional, y además unos sentidos trabajos en homenaje al llorado Pablo Iglesias, acompañados de su retrato a gran tamaño.

No podemos menos de agradecer el regalo que el órgano de los cocineros tributa a la memoria del maestro de todos, y excitarle a que siga manteniendo desde sus columnas el espíritu que nuestro amigo trató de llevar a toda la organización obrera.

«Boletín de la Sociedad de Cerradores y Repartidores de Periódicos».

Esta Sociedad nos ha remitido el «Boletín» correspondiente al cuarto trimestre del año pasado, y en él vemos que se dedica una buena parte a la muerte de nuestro compañero Pablo Iglesias, reproduciendo artículos aparecidos en nuestras columnas y la exhortación dirigida a los obreros de la Casa del Pueblo de Madrid, que Iglesias no terminó de escribir.

En el «Boletín» aparece también el estado de cuentas de la Sociedad y los fondos, divididos en dos Cajas: Resistencia y Socorros de enfermos. El total de las dos Cajas asciende a 29.983,33 pesetas, correspondiendo a Resistencia 16.962,35 pesetas, y a Socorros, pesetas 13.020,98.

Celebramos mucho la prosperidad de esta Sociedad y deseamos que continúe progresando, para bien de la táctica de la Unión General.

Suscripción para el monumento a Pablo Iglesias

| | Pesetas |
|---|----------|
| Suma anterior..... | 1.894,75 |
| MADRID.—R. García Caral, 5; F. Baguña, 1; P. San Juan, 0,50; L. Briones, 2; M. Cubillo, 2; Vicente Díaz, 1; Lucía Cubillo, 1; Juanita Cubillo, 1; F. Zapico, 2; Rosa Cabanas, 2; M. Liebano, 2..... | 19,50 |
| BEJAR.—Sociedad de Carpinteros «La Luz»..... | 50 |
| LA CAROLINA.—M. Diaz..... | 5 |
| PETREL.—Sociedad de Oficios Varios..... | 25 |
| Total..... | 1.929,25 |

LLANO DEL BEAL.—La Sociedad de Obreros Mineros y Similares «Nueva España» ha tomado el acuerdo de mandar 50 pesetas para la suscripción del monumento al llorado Iglesias.—Narciso Soto.

ELGHE.—La Sociedad de Zapateros acordó por unanimidad contribuir con 25 pesetas a la suscripción del monumento que como homenaje perpetuo al venerado Iglesias

se levantará en el Cementerio Civil de Madrid. Además acordó abrir una suscripción voluntaria con el mismo objeto.—Rodríguez.

BARRUELO DE SANTULLAN.—Los pasados días 16 y 17 se celebraron las representaciones teatrales que anunciamos, cuyos productos se destinan al monumento al querido Iglesias. El local se encontró lleno por completo las dos noches.

Las obras representadas fueron el interesante drama, de Fola, «Los dioses de la memoria», y «Las cosas de Gómez», siendo aplaudidísimos sus intérpretes, en particular las compañeras artistas del Grupo Casimira Prieto, Aniana Simal, Teresa Alonso, Consuelo Ibáñez y Soledad Martín. Los beneficios obtenidos han sido 135,50 pesetas, a lo que hay que añadir 50 más de la caja del Grupo, lo que hace un total de pesetas 185,50, que enviamos por giro postal. Es digno de elogio la labor de estos Grupos, que debieron organizarse en todas las Casas del Pueblo, para laborar por la cultura de los trabajadores.—E. Rodríguez.

RENTERIA.—Ha dado comienzo la suscripción voluntaria para el monumento a Iglesias.

ALBERIQUE.—La Sociedad de Albañiles contribuye con cinco pesetas, cantidad que ya ha enviado, a la suscripción del monumento a Pablo Iglesias.

PETREL.—La Agrupación ha tomado el acuerdo de enviar 25 pesetas para la suscripción del monumento a Iglesias.—Beltrán.

SOBRE EL MAURISMO

El fin fatal del caudillaje

El señor Guixé ha publicado en «El Mercantil Valenciano» un interesante artículo dedicado a la vida de nuestro venerable maestro Pablo Iglesias, comparándola con la de don Antonio Maura; y en la imposibilidad de insertar íntegro dicho trabajo, por falta de espacio, reproducimos el final, como prueba de gratitud al ilustre escritor.

Dice así el señor Guixé:

El bonapartismo duró lo que Bonaparte. Después vino la fidelidad de los leales dispersos, especie de camino oculto a base del recuerdo y del sentimiento, y luego, la nada, y junto a ella, el juicio de la historia. Ni el mismo Bismarck tendría fuerza para inspirar un partido desde la tumba, si ese partido no obedecía a principios objetivos, independientes de la carne mortal o del fundador. Ese es precisamente el mérito de Pablo Iglesias, que representa el caso contrario: el de un caudillo con un fin ideológico. Por eso, muerto Pablo Iglesias, queda el Socialismo español. Fue también el valor de los jefes republicanos del siglo XIX, que legaron a sus herederos políticos una idea, llamada a realizarse de un modo histórico.

Cuando extendemos la mirada por el panorama político mundial y vemos a los caudillos, enviados de la providencia, nos asalta idéntica inquietud sobre la perdurancia de su obra. Son necesarios como intérpretes de un instante fugitivo de la vida de los pueblos; pero su obra, si no tiene fundamento sólido en la realidad de las doctrinas, se acaba con ellos. He aquí por qué hay diferencia muy grande entre el cristianismo, el mahometismo y el caso de un hombre de acción, de un orador o de caudillo audaz.

Quizá la equivocación mayor de Maura fué tener un partido personal en vez de atender a la consolidación de una idea precisa y concreta y formar en torno de ella una multitud de prosélitos decididos a fecundarla y propagarla con su personal esfuerzo. Así, ahora, muerto Maura, la idea vivirá y tendríamos un movimiento de opinión sensible—aunque no fuera forzoso combatirlo—, en vez del silencio de una gran figura. Quizá intente sus partidarios buscar esa idea preciosa y no la encuentren. Porque lo que quisieramos nosotros es tener a quien combatir, que es lo que falta aquí.

«MARCHA FUNEBRE»

En la muerte del apóstol

Hechos con exquisito gusto tipográfico, se han impreso en grandes tarjetones de cartulina y papel couchés las inspiradísimas trovas de la emocionante poesía «Marcha fúnebre», original de nuestro querido amigo y correligionario el poeta Miguel R. Seisdedos, escrita en la noche del 9 de diciembre, que ocurrió el fallecimiento de nuestro inolvidable maestro Pablo Iglesias. Muchos tarjetones, avalados con un soberbio retrato de Pablo Iglesias, hecho pocos meses antes de morir el maestro por nuestro amigo el reputado fotógrafo Mariano Roca, se han impreso en cartulina de superior calidad y en excelente papel couché, a gran tamaño y muy a propósito, por tanto, para ser colocados como cuadro valioso en las secretarías de las organizaciones obreras y socialistas y en los domicilios particulares de cuantos sientan fervoroso afecto por la memoria de Iglesias.

Para facilitar la más extensa difusión de este estupendo trabajo artístico, en su doble aspecto literario y de representación gráfica de la figura de Iglesias, se han fijado precios sumamente económicos, de 60 céntimos para los tarjetones en cartulina y de 40 céntimos para los impresos en papel couché. Además, a cuantos pidan de 25 ejemplares adelante se les hará la rebaja del 25 por 100, dirigiendo sus pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, que está sirviendo ya numerosos ejemplares de este admirable trabajo tipográfico.

Grata visita

El compañero Tiburcio Fernández Cruz, de Astillero, que pertenece a la Agrupación y al movimiento obrero de aquella localidad, se halla en Madrid, en viaje particular, y con este motivo nos ha hecho una visita, que agradecemos.

El compañero Fernández tiene interés en informarse del movimiento obrero, cooperativo y socialista madrileño, y visitará con ese objeto la Casa del Pueblo y las distintos domicilios de la acción obrera en aquellos aspectos.

APUNTES

Sobre el esperanto

Quiero hablar hoy del esperanto como lengua auxiliar de carácter internacional. No se me oculta la enorme dificultad que representa la cultura filosófica que es necesaria para tratar este asunto valiéndose de razones científicas; mas por esto abordaré la cuestión desde un punto de vista sentimental. Claro está que necesitando valernos de la manera como nos llega el dolor de los otros, no tendríamos más remedio que hacer uso de los que se me vayan ocurriendo, aun con el temor de que mi discurso adquiera un aire atrevido e inmodesto que no tiene al nacer.

A un escritor admirado tengo que agradecer el haberme hecho meditar sobre esta cuestión del esperanto como lengua auxiliar. Ya antes me había preocupado la cuestión, mas sólo como emoción confusa entre otras emociones que no tienen tiempo de encerrarse en una forma sintética. «Andrenio» me ha dado el recipiente, o mejor, los elementos con que he de componer el mío. Hoy creó está reservada al esperanto una misión más amplia que la de servir al comerciante; el comerciante aprenderá a su tiempo si observa le conviene, bastándole mientras tanto hablar francés e inglés, supliendo su ignorancia de otras lenguas con estudios de psicología práctica que le ayuden a desentrañar el misterio del lenguaje místico.

Pero en torno a la amabilidad del comerciante se mueven aspectos emocionales de la vida que nos llaman para enseñarnos.

Cualquiera puede comprender la cantidad de inquietud, y en la mayoría de los casos, de necesidad, que nos precisan para dejar el suelo en que nos hemos establecido las grandes compañías de turismo. Lo que muchos no pueden suponer desde su aislamiento es la serie de pruebas a que el emigrante ha de someterse. Si necesidad de mencionar cierta organización emigrante, que no sabe entender razones, toda la ley escrita colabora a la miseria del pobre viajero. Al preámbulo «Para que nadie pueda alegar ignorancia que le exima de la pena correspondiente» sigue la enumeración de una serie de deberes de carácter pecuniario y de obligaciones molestas, que sólo con la amenaza de penas proporcionales pueden hacerse valer; y lo peor es que la letra misma del preámbulo, mientras obliga a unos, proporciona a otros un cierto derecho a descansar en ella su propia ignorancia. Así se explica que el obrero que pasa la frontera buscando camaradas que sean antiguos en el país, y contribuya a aumentar la gran familia de los desterrados, que indolente en el medio, está más influenciado por la ley que por las costumbres. Al sudoroso de Francia, los obreros italianos y españoles realizan los trabajos más duros; viven en barrios independientes, y si destruyen la fama de perezosos, no consiguen enmienda a la opinión que los condenadores e ininteligentes, en razón de que el espectador no medita en qué manera las circunstancias pueden influir en el primer viaje, ni sabe, mal pedagogo, desembarazarse de la común predisposición a explicar por atraso o deficiencia mental, incompreensión de la idea, la no comprensión del idioma. En las grandes ciudades, como París y Lyon, la heterogeneidad de los oficios, dificultando aquella concentración, aumenta el desamparo del recién llegado, que si es joven alimenta a poco las filas de las sectas más exaltadas.

En estas condiciones, que el esperanto se haga lengua auxiliar internacional es cuestión que interesa a la Sociología y al pedagogo; llevarla al nivel de la cultura está, a mi entender, fuera de lugar, porque todo traslado desde este Olimpo a la llanura exige correcciones en su número, que exponen a un resultado erróneo. Aspirar a establecer una lengua artificial como internacional es una aspiración casi utópica; pero no tenemos más remedio que acordar nuestras aspiraciones pedagógicas con esa otra utopía de la paz que se proponen hoy los hombres.

Si el conocimiento de una lengua viva pone en contacto con una literatura, es difícil que el obrero pueda hacer uso de esta ventaja, y por lo general los que pueden proporcionarse este placer y los que sienten el deseo de poseerlo como una necesidad pondrán para ello todos los medios de que dispongan. Si el obrero posee una lengua auxiliar fácil, que le permita ampliar su vida de relación, su aislamiento será menos triste; y haciéndose su estancia en país extraño más llevadera, estará en mejores condiciones para poner el pie en el umbral del nuevo idioma. Mucho más adentro están su literatura y su arte; pero mientras la vida le permite llegar a estas nuevas regiones, en la literatura de su país natal o en las traducciones encontrará, en número que él no podrá dominar, obras que le orienten en el conocimiento, le proporcionen placer y aumenten su sensibilidad.

A. F. BALLESTEROS

Viena.

Comité paritario meta-lúrgico

SANTANDER, 23.—La Patronal del ramo se ha dirigido al inspector regional solicitando incoe el oportuno expediente para la constitución del organismo permanente encargado de conciliar a las partes litigantes durante la ocurrencia de conflictos profesionales.

Este funcionario delega las primeras gestiones en el Consejo local de Trabajo.—Vasay.

Para los huelguistas de Adarzo

BARRUELO DE SANTULLAN, 23.—La junta general de la Sección del Sindicato Minero Castellano tomó el acuerdo de enviar 100 pesetas a las huelguistas de la Fábrica de Loza de Adarzo, que vienen sosteniendo ruda lucha con sus patronos desde hace más de tres meses.

Dicha cantidad ya les ha sido remitida.—Demetrio Fernández.

IMPRENTA: MADERA, 3.